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–1 –5 Московские сборные завоевали золото на Всероссийской 
командной олимпиаде школьников по программированию, 
сообщает столичный Департамент образования и науки.

�� vm.ru

В сем нужен празд-
ник, особенно де-
тям, которые, не-
смотря ни на что, 
продолжают ве-

рить в чудеса. Так искренне, 
что они и вправду случаются.
— Каждому человеку нужны 
любовь и забота, — убежден 
волонтер Артем Арсени-
хин. — Поэтому мы стараемся 
подарить всем, к кому приез-
жаем, частичку своего тепла.
Акция по доставке новогод-
них подарков в новые россий-
ские регионы проходит тре-
тий год подряд, и Артем с удо-
вольствием участвует в ней 
снова и снова. Встречи с деть-
ми, по его словам, всегда на-
полнены яркими эмоциями.
— Они очень ждали нас, выу-
чили к нашему приезду стихи, 
подготовили творческие но-
мера, — рассказал волонтер.
Гости поддерживали ребят 
громкими аплодисментами, 
играли вместе с ними в весе-
лые игры, распевали новогод-
ние песни и радовались каж-
дой счастливой улыбке ребен-
ка, который получил 
подарок. На самом де-
ле волонтеру не нуж-
ны слова, он знает, что 
все не зря, когда слы-
шит громкий детский 
смех и видит благо-
дарность в глазах 
взрослых.
— В людях, которые 
живут в новых ре-
гионах, столько силы 
духа, столько жизне-
любия, — поделился 
наблюдениями Ар-
тем. — Конечно, им 

непросто, но они тоже ждут 
праздников, готовятся к ним 
и создают вокруг атмосферу 
предновогоднего волшебства.
Георгий Вильгельм участво-

вал в акции по достав-
ке подарков второй 
раз, но как волонтер 
довольно часто ездит 
на новые территории.
— В наших силах по-
дарить людям, кото-
рые сейчас находятся 
там, которые попали 
в непростую жизнен-
ную ситуацию, ка кие-
то положительные 
эмоции, — объяснил 
он свою мотива-
цию. — Очень важно, 
чтобы и взрослые, 

и дети чувствовали нашу под-
держку, знали, что мы нахо-
димся рядом.
Георгий учится и работает, 
а в свободное время помога-
ет в домиках добра «Мо-
сква помогает», которые от-
крыты на площадках проекта 

«Зима в Москве», 
собирать подарки 
для детей Донец-
кой и Луганской 
народных респу-
блик, Запорожской 
и Херсонской обла-
стей, а также для 
участников спецо-
перации. Бойцам 
сейчас особенно 
нужны термобелье, 
носки и перчатки. 

Домики добра «Москва по-
могает» будут работать до 
28 февраля. Найти, где нахо-
дится ближайший, можно 
в специальном разделе на 
портале zima.mos.ru. Здесь 
также собирают зоотовары 
для животных из приютов: су-

хой и влажный корм, моющие 
средства для уборки помеще-
ний, впитывающие пеленки.
Принести вещи, продукты пи-
тания, игрушки, книги или 
сладости можно и в штабы по 
сбору гуманитарной помощи 
«Москва помогает». Они рабо-
тают каждый день во всех 
округах столицы. Если мы бу-
дем внимательнее относиться 
друг к другу, то тогда, как 
в детских сказках, добро обя-
зательно победит зло.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Волонтеры столи-
цы съездили 
на новые террито-
рии России, что-
бы поздравить 
детей с наступаю-
щими новогодни-
ми праздниками 
и вручить им 
сладкие подарки 
от мэра Москвы.

Доброе дело

Привезли с собой праздник 
Волонтеры столицы исполнили важную миссию — доставили детям 
из новых регионов страны собранные для них новогодние подарки

Сотворить чудо 
легко: достаточно 
поделиться 
частичкой своего 
тепла

14 декабря. Волонтер Москвы Артем Арсенихин (справа) вручил сладкий подарок юной жительнице Донецка. Второй подарок 
для ее сестры, которая, к сожалению, по состоянию здоровья не смогла попасть на встречу, забрал папа девочек

Министерства 
ждут выпускников

«Стажер Минобрнауки России» — 
проект, который мы реализуем уже 
третий год. С каждым разом все боль-
ше и больше студентов стремятся при-
нять в нем участие. Это ребята, кото-
рые хотят попасть в нашу команду 
Министерства науки и высшего обра-
зования России.
Всем известно, что устройство на госу-
дарственную службу — очень слож-

ный и долгий процесс. Но сегодня нам нужны молодые 
и активные ребята с горящими глазами, которые стре-
мятся сделать мир чуточку лучше. Наш проект был ини-
циирован для того, чтобы найти таких. И он показал свою 
состоятельность: 41 стажер-по-
бедитель первого и второго сезо-
нов стали сотрудниками мини-
стерства. Проект востребован: 
это мы видим по количеству же-
лающих принять в нем участие.
Немного о самой стажировке: 
программа предполагает обуче-
ние, которое включает в себя 
и лекционные, и практические 
занятия. У проекта практико-
ориентированный подход, кото-
рый знакомит ребят и с законода-
тельством, и с организационной 
культурой, которая нужна для 
работы в таком значимом месте, 
как Министерство науки и выс-
шего образования России.
Путь наших стажеров начинается с заполнения анкеты. 
Потом они проходят тестирование, выполняют задания 
и презентуют себя. Лучшие ребята, которые успешно 
справляются с этими испытаниями, отправляются на ста-
жировку. Те, кто хорошо зарекомендовал себя здесь, за-
числяются в кадровый резерв Минобрнауки. Затем, когда 
в каком-нибудь отделе нашего ведомства появляется ва-
кансия, ребят приглашают на работу. Честно признаться, 
разбирают новых сотрудников очень быстро, потому что 
они действительно выходят уже очень хорошо подготов-
ленными и обученными. Так что мы каждый год с нетер-
пением ждем нового сезона проекта, чтобы найти для 
себя новые талантливые кадры.
Эту программу мы активно развиваем с ректорами веду-
щих университетов страны. Они подсказывают нам,  как 
улучшить путь, который проходят стажеры, чтобы он был 
эффективным и давал ребятам возможность самореали-
зоваться. Кстати, раньше мы брали выпускников только 
московских вузов, но сегодня участие доступно для ребят 
со всей страны. 
К нам обращались коллеги из других министерств, чтобы 
мы поделились с ними опытом организации подобной 
программы. Но позже возник похожий проект «Гос-
Старт», в котором мы также рассказываем коллегам о сво-
их наработках и практиках.

Открыт прием заявок на участие в третьем сезоне 
«Стажер Минобрнауки России». К участию пригла-
шают выпускников российских вузов от 18 до 35 лет. 
Организаторы поделились подробностями.

ОЛЬГА ПЕТРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РОССИИ

процентов первокурсников колледжей Москвы после за-
вершения учебы хотят работать по специальности. 
Главная мотивация для них — возможность раньше 
устроиться на работу и начать жить самостоятельно.

ЦИФРА ДНЯ
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От сильного снегопада укроют 
современные остановки 
В столице установили уже 
10 тысяч современных оста-
новочных павильонов в еди-
ном стиле Московского 
транспорта. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото). 

Правительство Москвы про-
должает модернизацию транс-
портной инфраструктуры. 
Важной ее частью являются 
остановки наземного город-
ского транспорта, которые 
должны соответствовать всем 
современным стандартам.
— Мы обновляем павильо-
ны ожидания транспорта 
с 2015 года, а с 2018-го их со-
бирают на столичном заводе 
СВАРЗ. Осенью на городских 
улицах установили более од-

ной тысячи современных 
остановок. Продолжаем раз-
вивать транспортную инфра-
структуру для еще более ком-
фортных поездок, — отметил 
Максим Ликсутов. 
Новые остановки хорошо 
защищают от интенсивных 
осадков благодаря увеличен-
ной площади крыши. А лайт-
боксы с информацией 
о маршрутах позволяют пас-

сажирам узнать, когда прие-
дет нужный им автобус или 
электробус. В числе других 
преимуществ — удобные ска-
мейки из негорючего мате-
риала, освещение и видеона-
блюдение, что делает ожида-
ние транспорта более безо-
пасным. 
Помимо этого новые остано-
вочные павильоны изготовле-
ны из прочного алюминия 
и нержавеющей стали, а стек-
ла выполнены из прочного 
триплекса. 
Кстати, недавно на всех трам-
вайных остановках появи-
лись специальные QR-коды — 
отсканировав их с помощью 
камеры смартфона, можно 
в онлайн-режиме узнать рас-
четное время прибытия 
транспорта и спланировать 
поездку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

НАДО ПОНИМАТЬ

Стоит ли ждать наступления 
скорого мира в Сирии
По мнению экспертов, волна насилия здесь пока 
будет только нарастать ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Столица признается Центром 
корпоративных путешествий
Состоялся форум индустрии делового туризма 
стран БРИКС и Глобального Юга ➔ СТР. 6

ПЕРСОНА

Художественный руководитель 
«Этнотеатра» Михаил Мизюков:
Когда свое любишь и знаешь, то жадно 
впитываешь то, что есть у другого народа ➔ СТР. 7
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Передали детям 
из новых регионов 
России первую 
партию новогодних 
сладостей.
Московские 
волонтеры отвезли 
и вручили 
30 тысяч подарков 
ребятам, которые 
находятся 
в больницах, 
детских домах, 
реабилитационных 
центрах. 
Навестили 
детские сады, 
школы, семьи 
военнослужащих 
и детей 
с инвалидностью, 
многодетные 
семьи.
Доставка 
новогодних 
подарков в новые 
регионы уже стала 
традицией. 
Молодые москвичи 
отправляются 
туда третий год 
подряд, чтобы 
поделиться 
душевным теплом 
и ощущением чуда.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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Программа реновации жилого фонда

По данным mos.ru

Темпы программы ренова-
ции растут. О том, что этому 
способствует, рассказал 
председатель Обществен-
ного штаба по контролю 
за реализацией прог-
раммы. 

 ИНТЕРВЬЮ С ВАЛЕРИЕМ 
ТЕЛИЧЕНКО ➔ СТР. 2

Новое жилье по программе 
реновации получили более 
63 тысяч семей

44 
на месте сносимых 
домов
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ТОП ОКРУГОВ ПО РАССЕЛЕНИЮ 
ДОМОВ 

РАССЕЛИЛИ 857 ДОМОВ ЗА ВСЕ ВРЕМЯ

В ЭТОМ ГОДУ ПОДОБРАНА 51 СТАРТОВАЯ 
ПЛОЩАДКА
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2
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М осква продол-
жает плодот-
ворно сотруд-
ничать с Ки-
таем: за де-

вять месяцев этого года по 
сравнению с таким же перио-
дом 2023-го взаимная торгов-
ля увеличилась на 7,7 процен-
та. Доля столицы в товарообо-

роте наших стран превышает 
40 процентов.
— На Китай приходится боль-
ше 7 процентов от объема не-
сырьевого неэнергетического 
экспорта российской столи-
цы, — написал Сергей Собя-
нин. — В страну поставляется 
московская продукция маши-
ностроения, приборострое-
ния, медицинская техника, 
пищевая продукция и другие 
товары.
Кроме того, Москва реализует 
с Китаем совместные про-
мышленные проекты.
— Московские компании за-
ключили контракты с китай-
скими производителями авто-
бусов и вендинговых аппара-
тов на поставку своих реше-
ний, — сообщил мэр. — Фар-
мацевтическая компания 
открыла дочернюю фирму 
в Китае.

Укрепить деловые связи
Найти новых партнеров за ру-
бежом столичным производи-

телям помогает центр «Мос-
пром». Укреплению позиций 
на иностранных рынках так-
же способствует нацпроект 
«Международная кооперация 
и экспорт». Эксперты дают 
промышленникам консульта-
ции, предоставляют аналити-
ку и помощь в продвижении 
товаров за рубежом.

Расширить производство
В Москве больше 300 компа-
ний производят лекарства, ме-
дицинскую технику и изделия. 
При этом в городе реализуют-
ся крупные проекты по строи-
тельству новых фармацевти-
ческих предприятий. Одним 
из крупнейших центров разви-
тия фармотрасли стала зеле-
ноградская площадка «Алабу-
шево» особой экономической 
зоны «Технополис «Москва».
— Здесь осуществляют свою 
деятельность фармкомпании-
резиденты, — сообщил мэр. — 
На предприятиях трудятся бо-
лее 1,5 тысячи человек.

Вместе с налоговыми льгота-
ми резиденты получают про-
изводственные возможности 
площадки. Сейчас в «Алабу-
шеве» строят больше 91 тыся-
чи квадратных метров новых 
промышленных корпусов.
— Одним из перспективных 
механизмов в фармацевтике 
является заключение офсет-
ного контракта, который по-
зволяет городу получать важ-
нейшую продукцию, а инве-
сторам — гарантированные 
заказы, — напомнил мэр.
Начиная с 2017 года город за-
ключил восемь офсетов 
с фармкомпаниями. По трем 
из них Москва уже получает 
лекарственные препараты 
для лечения разных заболева-
ний, в том числе онкологиче-
ских и кардиологических.
— В скором времени на пло-
щадке «Алабушево» появятся 
и другие фармпредприятия, — 
сообщил Сергей Собянин.
Один из заводов в 2027 году 
начнет выпускать биоаналоги 

препаратов для лечения онко-
логических и аутоиммунных 
заболеваний. Второй сосредо-
точится на производстве ле-
карств для лечения редких 
и генетических нарушений.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Экспорт 
на рынки Китая растет

17 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и мэр Пекина Инь Юн подписали программу сотрудничества между городами до 2026 года. Власти двух столиц 
договорились об обмене опытом и реализации совместных проектов в таких сферах, как здравоохранение, образование, культура, экология и другие

Город должен непрерывно 
развиваться — это аксиома 
Вчера председатель Обще-
ственного штаба по контро-
лю за реализацией програм-
мы реновации профессор 
НИУ МГСУ Валерий Теличен-
ко (на фото) в интервью 
«ВМ» подвел итоги работы 
штаба за 2024 год. 

Валерий Иванович, расскажите 
о работе штаба в этом году. 
Сколько обращений к вам по-
ступило, какие вопросы чаще 
всего задают москвичи?
Количество обращений в Об-
щественный штаб остается 
стабильно высоким. Так, с на-
чала года число обращений 
превысило 25 тысяч. Всего за 
время работы штаба, с 2017 го-
да, мы получили более 208 ты-
сяч обращений. 
Самыми популярными на 
протяжении многих лет оста-
ются вопросы о сроках пере-
селения и стартовых площад-
ках. За ними следуют вопросы 
о порядке предоставления 
нового жилья и порядке опо-
вещения о переселении. 
После того как руководством 
города было заявлено, что 
программа реновации ста-
нет постоянной, увеличи-
лось количество звонков от 
тех, чьи дома не были вклю-
чены в реновацию. Москви-
чи спрашивают, когда они 
войдут в программу и что для 
этого нужно сделать. Мы 
разъясняем, что на текущий 
момент обозначены только 
перспективные планы, 
и нужно дождаться принятия 
конкретных решений по дан-
ному вопросу.
Постоянная программа ренова-
ции — на ваш взгляд, какой 
она будет?
Город должен постоянно раз-
виваться, причем комплек-
сно, по всем основным на-
правлениям — это аксиома. 
В противном случае его ждет 
упадок. Действующая про-
грамма реновации не только 
служит целям переселения 
жителей в современные дома, 
но и способствует развитию 
города, созданию современ-
ной комфортной и безопас-
ной городской среды. Заявле-
ние мэра Москвы о том, что 
программа будет продолжена, 
представляется логичным 
продолжением реализации 
данной градостроительной 
политики. 
Безусловно, советские девя-
ти- и двенадцатиэтажки мало 
соответствуют современным 
стандартам жилья. И они во 
многом, в том числе по своим 
конструктивным характери-
стикам, схожи с пятиэтажка-

ми. Сейчас трудно загады-
вать, какой будет следующая 
программа реновации после 
2032 года, когда должна за-
вершиться текущая. 
Руководство города регулярно 
заявляет о необходимости 
ускорения программы. За счет 
чего это можно сделать? 
Данное ускорение возможно 
по ряду параметров. Во-
первых, это продолжающаяся 
работа по подбору дополни-
тельных площадок для строи-
тельства домов. Во-вторых, 
это снижение администра-
тивных барьеров, в том числе 
перевод многих строитель-
ных процедур в электронный 
формат. В-третьих, внедрение 
новых технологий. Напри-
мер, технологий информаци-
онного моделирования, кото-

рые способствуют повыше-
нию качества и сокращению 
сроков строительства. 
Строительные технологии 
сильно шагнули вперед за по-
следние десятилетия. Какие 
еще знаковые изменения 
в данной сфере вы можете от-
метить?
Необходимо сказать о техно-
логиях модульного строитель-
ства, которым придается но-
вый импульс с учетом появив-
шихся за последние годы воз-
можностей. Их применение 
может привести к серьезному 
прорыву в строительной дея-
тельности, поскольку позво-
ляет достичь главного — ско-
рости строительства при со-
хранении его качества. Мо-
дуль может быть любым: 
состоять из одного помеще-
ния или из двух, трех. На 
стройку доставляются блоки, 
оснащенные всем оборудова-
нием, на месте происходит 
только их сборка. 
Большое внимание стали уде-
лять экологическому, или зе-
леному, строительству. Его 
элементы внедряются и при 
реализации программы рено-
вации: безбарьерная среда, 
благоустройство территории 
вокруг дома и ее озеленение, 
системы ресурсосбережения 
и повышение энергоэффек-
тивности, улучшенная отдел-
ка квартир по стандартам ре-
новации. 
Большую популярность наби-
рает 3D-печать, или аддитив-
ное моделирование, — это 
возведение конструкций, 
в том числе несущих, непо-
средственно на строительной 
площадке методом 3D-печати 
с использованием промыш-
ленных печатных принтеров. 
Однако самое главное в стро-
ительной отрасли сегодня — 
это повышение организаци-
онно-технологического уров-
ня строительства, производи-
тельности труда, скорости 
и качества строительства. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Центр займется развитием 
новой промышленной отрасли
В столице открылся Центр 
микрофлюидных техноло-
гий. В Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики города расска-
зали, чем займется новое 
производственное предпри-
ятие.

Микрофлюидные техноло-
гии — направление, которое 
работает с микроскопически-
ми объемами жидкостей, на-
но-, кристаллическими и по-
лимерными частицами, а так-
же с отдельными живыми 
клетками. Реакции проходят 
в миниатюрных герметичных 
чипах, где исключено смеши-
вание, а объемы реагентов 
минимальны. Специализиро-
ванный центр запустил один 
из крупнейших российских 
промышленных холдингов 
нефтехимической сферы — 
группа компаний «Титан».
— Микрофлюидные техноло-
гии открывают новые гори-
зонты в научных исследова-
ниях и промышленности. Их 
применение позволяет точ-
нее контролировать химиче-
ские реакции, проводить вы-
сокоэффективные анализы 
и значительно сокращать ко-
личество расходуемых реа-
гентов, — отметил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Анатолий Гар-
бузов.
Ежегодно в центре планируют 
выпускать свыше 250 насосов, 

до 1,8 тысячи комплектов ми-
крофлюидных смесителей 
и фитингов и до 360 трубча-
тых реакторов. Оборудование 
будет применяться для изго-
товления фармацевтических 
субстанций, средств для за-
щиты растений, веществ для 
производства моторных ма-
сел и многих других востребо-
ванных на отечественном 
и мировом рынке продуктов.
— Создание микрофлюидных 
производств при равной про-
изводительности оборудова-
ния требует меньших капи-
тальных затрат по сравнению 
с традиционными, их объем на 
порядок меньше классических 
производственных линий. 

В конечном итоге мы получа-
ем высокое качество продук-
ции при относительно низкой 
себестоимости, а также безо-
пасность, экологичность 
и энергоэффективность всего 
производственного процесса. 
С открытием этого центра 
в нашей стране создается но-
вая отрасль, которая будет за-
ниматься оборудованием для 
микрофлюидной промышлен-
ности, — подчеркнул предсе-
датель совета директоров ГК 
«Титан» Михаил Сутягинский.
Инвестиции в новое производ-
ство оцениваются в 140 мил-
лионов рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

13 декабря. Руководитель проекта «Микрофлюидика» 
Владимир Панасюк (слева) проводит экскурсию по центру

Опыт столицы 
доступен 
регионам
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева рассказала 
об обмене практиками столи-
цы и российских регионов.

Лучшие практики в сфере со-
циально-экономического раз-
вития органы власти и пред-
ставители бизнеса размеща-
ют на платформе «Смартека». 
— На сегодня здесь доступно 
195 столичных решений — 
это около 12 процентов обще-
го числа представленных на 
портале региональных ини-
циатив. Из них 20 процентов 
практик направлено на раз-
витие предпринимательства, 
17 процентов принято в сфере 
здравоохранения, по 16 про-
центов приходится на соци-
альную поддержку и образо-
вание. Широко представлены 
также московские решения 
в области муниципального 
управления и комфортной го-
родской среды, — рассказала 
Мария Багреева.
Платформа «Смартека» Агент-
ства стратегических инициа-
тив создана для обмена луч-
шими региональными прак-
тиками. Регионы могут пред-
ставить здесь свои успешные 
кейсы и взять на вооружение 
опыт коллег. На данный мо-
мент 88 столичных практик 
уже внедряются в 86 субъек-
тах России.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

День мэра

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин сообщил 
в соцсетях о росте 
взаимной торгов-
ли столицы и Ки-
тая, а в личном 
блоге рассказал 
о развитии фарм-
отрасли.

Также в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, что 
в 2025 году на территории 
медкластера в Сколкове 
достроят комплекс онко-
больницы № 62. В его со-
став войдут амбулаторно-
стационарный и операци-
онно-реанимационный 
корпуса, а также Центр 
паллиативной помощи, 
в котором разместят дет-
ское, реабилитационные 
отделения, гериатрии 
и сестринского ухода.

КСТАТИ

Коммунальные службы оперативно 
расчищают дворы и дороги
Вчера городские службы от-
читались об уборке москов-
ских улиц и дворов. 

Столичные коммунальщики 
продолжают бороться с по-
следствиями снегопада. Вче-
рашняя метель добавила еще 
снежного покрова городским 
улицам. Ситуацию осложнял 
и сильный ветер, который 
дул со скоростью 7–12 ме-
тров в секунду с порывами до 
17 метров в секунду.
Колонны спецтехники регу-
лярно выезжают на городские 
магистрали, прометая дорож-
ное полотно. 
Под особым контролем нахо-
дится также очистка пешеход-
ных зон, тротуаров, подходов 
к остановкам общественного 
транспорта, станциям метро 
и Московского центрального 
кольца, железнодорожным 
станциям и платформам, пе-
ресадочным узлам, объектам 
социальной сферы и потреби-
тельского рынка.
— Мы стараемся быстрее рас-
чистить площадки перед Се-
верным речным вокзалом, — 
говорит сотрудница город-
ских служб Оксана Белки-
на. — Знаем, что здесь любят 
гулять семьи, люди приходят 
на каток, проводят время 
у воды, любуются украшен-
ными аллеями. Работаем бы-
стро, с помощью трактора 
и других машин справляемся 
с работой. 
Кипит работа и во дворах сто-
лицы. В Алексеевском районе 

дворники Нурик Сараев, Га-
рик Гайбуллаев и Фазлидин 
Нуриддинов расчищают дет-
скую площадку во дворе дома 
на проспекте Мира. Говорят, 
что снега много, но он пуши-
стый, а потому откидывать 
его легко. 
Собранный снег отправляют 
на снегоплавильные пункты, 
которые работают в круглосу-
точном режиме. Всего их 51, 
а совокупная мощность по-
зволяет утилизировать около 
650 тысяч кубометров снега 
в сутки. Все сооружения по-
зволяют эффективно решать 

задачи по утилизации снега, 
не нанося вреда окружающей 
среде. 
— Принцип действия снего-
плавильных пунктов основан 
на использовании тепла сточ-
ных вод для плавления снеж-
ной массы, — пояснили в Ком-
плексе городского хозяйства 
столицы.
Весь мусор оседает в песко-
ловках, талая вода отводится 
обратно в канализационный 
коллектор и уходит в очист-
ные сооружения.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

15 декабря. Дворники Нурик Сараев, Гарик Гайбуллаев и Фазлидин Нуриддинов (слева направо) 
чистят двор от снега в Алексеевском районе. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Городские службы непрерыв-
но мониторят состояние улич-
но-дорожной сети и проводят 
регламентные работы в соот-
ветствии с погодными услови-
ями. По мере выпадения осад-
ков проводится сплошное ме-
ханизированное прометание 
проезжей части, тротуаров 
и дворовых территорий с по-
следующей противогололед-
ной обработкой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С начала года в городе освободили 54 территории после 
сноса старых домов в рамках программы реновации. 
На них возведут новостройки, площадь которых составит 
более миллиона квадратных метров. Это позволит обе-
спечить квартирами около 35 тысяч москвичей. Всего 
в программу реновации включено 5176 домов — это по-
рядка 350 тысяч квартир общей площадью 16,4 мил-
лиона квадратных метров. В рамках программы новые 
квартиры получит почти миллион москвичей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Досье
Валерий Теличенко, 
профессор НИУ МГСУ, 
доктор технических 
наук, заслуженный дея-
тель науки Российской 
Федерации, академик 
Российской академии 
архитектуры и строи-
тельных наук, лауреат 
премий правительства 
РФ в области науки 
и техники, в области об-
разования. Профессио-
нальная деятельность 
Валерия Теличенко от-
мечена множеством по-
четных званий и наград. 
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Высокий уровень 
заботы о здоровье
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова в телеинтервью подве-
ла итоги работы комплекса 
социального развития столи-
цы в 2024 году. «ВМ» публи-
кует главные ее заявления.

Самая лучшая медицина
Мэр ставит перед нами задачу 
построить лучший город Зем-
ли. И конечно, лучший город 
Земли без качественной со-
временной медицины лучше-
го уровня быть не может. 
А в медицине важно все, если 
мы хотим быть лидером: она 
должна быть комфортной, 
удобной и сервисной. 
Мы обновили меню, постара-
лись сделать его не только 
сбалансированным и полез-
ным, как любят говорить ме-
дики, но и просто вкусным. 
В этом году мы сделали боль-
шой упор на новое качество 
чистоты в московских боль-
ницах. Я думаю, что нам есть 
еще над чем работать, но мы 
движемся в этом направ-
лении. Следующий год будет 
годом нового постельного 
белья.
В этом году мы завершаем реа-
лизацию проекта нового стан-
дарта ургентной помощи, ког-
да люди приезжают в больни-
цу по скорой, когда счет идет 
на часы. Уже буквально на 
этой неделе флагманский 
центр Первой Градской боль-
ницы начнет принимать пер-
вых пациентов. В начале года 
запустится новый флагман-
ский центр в больнице Буяно-
ва. Приемные отделения всех 
московских больниц капи-
тально отремонтированы, ос-
нащены по одному стандарту. 
Но самое главное, во всех них 
отработан единый алгоритм 
помощи пациентам. 

Полная цифровизация
Цифровизация проникает во 
все сферы нашей жизни. Даже 
в такую сложную и консерва-
тивную, как медицина. Если 
мы хотим быть мировыми ли-
дерами, то мы просто не мо-
жем отставать от этого про-
цесса, не быть в его авангарде. 
С этого года все московские 

больницы и поликлиники ра-
ботают исключительно в циф-
ровом формате. Это значит, 
что у врачей больше нет бу-
мажных историй болезни 
и журналов. Зато у каждого 
врача и у каждой медсестры 
есть планшет и ноутбук.
В Москве мы оказываем высо-
котехнологичную помощь 
людям, которые страдают се-
рьезными заболеваниями. 
В общей сложности ежегодно 
в Москве проводится более 
100 тысяч подобных опера-
ций. А благодаря спецпроек-
там за два года мы увеличили 
количество вмешательств на 
40 тысяч. Причем во всех ос-
новных направлениях меди-
цины. Это кардиология, не-
врология, гинекология, трав-
матология, ортопедия, оф-
тальмология. Например, 
в рамках спецпроекта мы 
смогли в этом году сделать 
52 тысячи операций по удале-
нию катаракты. Это практи-
чески на 10 тысяч больше, чем 
за прошлый год. 

Современное образование
На сегодняшний день мы 
масштабно обновляем ин-
фраструктуру, строим новые 
лаборатории и практикумы, 
часть из которых уже рабо-
тают, другая — начнет в бли-
жайшее время, а также соз-
даем специальные центры 
практикоориентированного 
коллективного доступа для 
колледжей. Несколько меся-
цев назад такой центр откры-
вал президент России. Это 
10 тысяч квадратных метров 
новых лабораторий, где ребя-
та из всех колледжей Москвы 
получают высокую квалифи-
кацию. Планируем открыть 
еще два таких центра.
Зрелость «Московской элек-
тронной школы», накоплен-
ный массив данных, совре-
менная система искусствен-
ного интеллекта позволяют 
нам переходить в ближайшем 
будущем на индивидуальную 
траекторию обучения ребен-
ка, а также на индивидуаль-
ную траекторию профессио-
нального роста учителя. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Городская ферма подарит детям 
новогоднее настроение 

Искусственный интеллект 
помогает бизнесу в тендерах

Новогодняя программа 
на Городской ферме ВДНХ 
приглашает всех погостить 
у Деда Мороза и окунуться 
в мир русских зимних сказок. 
Здесь будет представлена 
«Резиденция Деда Мороза», 
где каждый ребенок сможет 
встретиться с главным зим-
ним волшебником.

На входе гостей встретят ска-
зочные персонажи — снего-
вик и ростовая кукла Гусь, 
которые пригласят всех в ув-
лекательное путешествие по 
зимней ферме. По дороге по-
сетителей ждут интерактив-
ные развлечения вместе 
с персонажами народных ска-
зок — Бабой-ягой, Емелей 
и другими, а также игры в ги-
гантские снежки и другие ин-
тересные занятия: «Дженга», 
«Домино», «Серсо», «Спички», 
«Костяшки».
— Новогодняя программа на 
ферме включает в себя разно-
образные мероприятия для 
детей. Предлагаются актив-
ные игры на свежем воздухе 
под руководством анимато-
ров, например игры в ледыш-
ки, создание «замороженно-

го» огорода, а также уличный 
пейнтбол, — перечисляет ди-
ректор по развитию «Город-
ской фермы» ВДНХ Ирина 
Фролова. — После активных 
игр посетители смогут при-
нять участие в уютных ма-
стер-классах, на одном из ко-
торых Василиса Премудрая 
поможет с изготовлением 
елочных игрушек из шерсти 
альпак и овец.
Также гостей ждут тематиче-
ские новогодние фотозоны 

и интерактивная площадка 
«Ледяная стройка». 
Уличные активности будут со-
провождаться новогодним 
музыкальным оформлением 
и веселыми танцами возле 
украшенной елки, где можно 
будет угоститься горячим ча-
ем. В теплых мастерских каж-
дый желающий сможет при-
нять участие в творческих 
мастер-классах, среди кото-
рых не только создание игру-
шек из шерсти, но и многие 
другие. Например, по созда-
нию зимних композиций или 
росписи пряников.
— Новогодняя программа да-
рит детям ощущение сказки 
и праздника. В резиденции 
Деда Мороза вместе с ребята-
ми мы играем, поем, танцуем 
и выходим к большой елке 
с нашими животными. Про-
грамма интересна детям тем, 
что они могут познакомиться 
и пообщаться с различными 
животными параллельно с но-
вогодней сказкой, — поделил-
ся актер Игорь Тетенов, ис-
полняющий роль главного 
зимнего волшебника.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сегодня малый и средний 
бизнес активнее участвует 
в тендерах. «ВМ» расспроси-
ла члена Московской торго-
во-промышленной палаты, 
предпринимателя Андрея 
Пожарова (на фото) о том, 
как привлечь еще больше 
представителей МСП к уча-
стию в торгах.

Власти четко регламентируют 
свою позицию: как минимум 
четверть годового объема гос-
закупок должно приходиться 
на малые и средние предпри-
ятия. Однако для многих ком-
паний тендерный сектор все 
еще остается непонятным. 
Кто-то до сих пор считает, что 
на рынке тендеров невозмож-
но пробиться за счет соб-
ственных сил и ресурсов. 
Андрей Сергеевич, вы вступи-
ли в Московскую торгово-про-
мышленную палату. Какие воз-
можности это открывает 
для бизнеса в целом?
В первую очередь это возмож-
ность не только получать важ-
ную информацию из первых 
рук, но и эффективный ин-
струмент влияния на разви-
тие нашего сектора рын-
ка. Мы делаем игру на рынке 
тендеров более прозрачной 
и честной, помогая стать бо-
лее понятным этому сектору 
рынка. Мы набили шишки, 
получили бесценный опыт, 
которым готовы делиться 
с сообществом бизнесменов 
и предпринимателей Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты. Я вижу, как за 20 лет 
изменился подход: если ранее 
даже найти сам конкурс было 
неразрешимой задачей, а уж 
попасть на некоторые — из 
области невозможного, то те-
перь вся информация есть 
в интернете, все правила про-
писаны «черным по белому», 
главное — знать их, рассчи-
тывать свои силы и готовить 
команду к победе. Сегодня 
и современные технологии 
приходят на помощь тем 
предприятиям, которые гото-
вы участвовать в тендерах.
Какие именно?
Тендеров на самом деле очень 
много. Важно квалифициро-
ванно и профессионально 

оценивать свои возможности 
(потенциал поставок и выпол-
нения обязательств, финансо-
вую выгоду и оборачивае-
мость денег, благонадежность 
поставщиков и заказчиков за-
купок), а также принимать ре-
шения практически мгновен-
но, чтобы вовремя вступить 
именно в ту игру, которая при-
несет вам успех. Для этого мы 
активно используем искус-
ственный интеллект — здесь 
он выступает как координатор 
и помощник в принятии реше-
ний. Масштабно к автомати-
зации мы приступили в 2020 
году, а еще до этого многие го-
ды внедряли электронный за-
дачник, где отражаются все 
задачи и виден путь их реше-
ния. Я как руководитель в сво-
ем интерфейсе вижу вообще 
все. Внутри доступных сотруд-
нику папок он может переда-
вать задачу следующему ис-

полнителю или возвращать 
предыдущему. Виден срок ис-
полнения, подзадачи, соис-
полнители — таким образом, 
мы получили абсолютную 
прозрачность прохождения 
задачи от ее возникновения до 
завершения. Для сбора тенде-
ров существовал тендер-бот, 
который создавал задачи, 
в помощь логистам — асси-
стент отгрузки, который еще 
и подсвечивал необходимость 
закупки сторонних материа-
лов. Финансисты видели свои 
платежи, реагировали на про-
срочки и сами становились 
более пунктуальными. Сейчас 
мы усовершенствовали систе-
му. В первую очередь искус-
ственный интеллект ведет 
бесперебойный подбор и ана-
лиз заявок, синхронизирует 
наши действия с существую-
щей законодательной базой, 
предлагает прогнозы всех воз-
можных вариантов развития 
событий во время тендерной 
игры, ищет и предлагает воз-
можных поставщиков. В при-
нятии решения участвуют 
члены команды по цепочке, 
в которой юристы, бухгалте-
рия, финансисты, менеджеры 
по продажам и все необходи-
мые сотрудники, их решения 
влияют на путь задачи и при-
нятие общего решения. 
Андрей Сергеевич, а какие 
шаги нужно сделать молодым 
предпринимателям, чтобы на-
чать работать с тендерами?
Прежде всего надо оценить 
свои ресурсы честно и непред-
взято. И знаете что? Если мы 
на все грабли, которые только 
были возможны, наступили, 
то сейчас у тех, кто готов идти 
в тендеры, есть уникальные 
возможности — получить 
в нашем лице наставников. 
Тех самых тренеров-гросс-
мейстеров, которые подска-
жут, с чего начинать, что сто-
ит делать, а что нет, на что об-
ратить особое внимание. Мы 
даже держим в голове идею 
создания такого курса для 
предпринимателей. Ведь чем 
больше будет на нашем рынке 
честных умных игроков, тем 
интереснее сама игра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

К проекту «Новые 
адреса счастья» 
Центр океаногра-
фии и морской 
биологии «Мо-

сквариум» присоединился 
еще в 2019 году, но, как отме-
чают специалисты управле-
ния столичного ЗАГСа, до вче-
рашнего дня свадебные цере-
монии под водой никогда не 
проводились. И вот — случи-
лось. Выбрав эту площадку 
своим личным адресом сча-
стья, молодожены обменива-
лись кольцами в окружении 
морских обитателей.
— В этом году в преддверии 
Дня работников ЗАГСа мы ре-
шили сделать подарок моло-
доженам, желающим поже-
ниться и провести первую 
подводную регистрацию, — 
рассказал заместитель на-
чальника управления ЗАГС 
Москвы Юрий Бутов.
Пришло много заявок, но, как 
отмечает Юрий Бутов, одного 
желания стать участником 
подводной регистрации бра-
ка было мало.
— Пары должны были соот-
ветствовать всем необходи-
мым критериям, обладать 
специальными навыками 
и знаниями, — добавил он. 

Так, все участники подво-
дной свадебной церемонии, 
включая ведущую столичного 
ЗАГСа Клавдию Кочегурову, 
имеют сертификаты дайверов. 
— Узнав о возможности по-
жениться под водой, в глав-
ном бассейне «Москвариу-
ма», на глубине пяти метров, 
мы не раздумывали ни секун-
ды,— говорит Алина Новико-
ва. — Это наш шанс, решили 
мы и отправили заявку на 
участие.
Молодые люди уверены, что 
для дайверов лучшей свадь-
бы, чем под водой, придумать 
сложно. И их мечта испол-
нилась. 

Жених, Роман Бугаев, занима-
ется дайвингом давно, а вот 
невеста, Алина, стала увле-
каться этим видом спорта 
только после знакомства со 
своим будущим супругом, ко-
торое, кстати, состоялось в од-
ном из московских бассейнов.
Под водой в главном аквариу-
ме «Москвариума» свидетель-
ство о заключении брака по-
лучила еще одна московская 
семья — Максим и Ирина Ба-
туевы.
Несмотря на то что свадьба 
проходила на глубине, а во-
круг виновников торжества 
неспешно проплывали скаты, 
песчаные акулы, мурены 

и другие морские обитатели, 
которых в бассейне насчиты-
вается более двухсот видов, 
церемония мало чем отлича-
лась от традиционной. Ребята 
также отвечали на вопрос ве-
дущей, согласны ли они стать 
мужем и женой. Только под 
водой свое согласие они под-
твердили не словами, а при 
помощи специально подго-
товленных табличек, на кото-
рых было написано два вари-
анта ответа: «да» и «нет». Об-
менявшись кольцами и по-
здравив друг друга, Ирина 
и Максим приняли участие 
в фотосессии. Эти фотогра-
фии будут всегда напоминать 

об их главном семейном 
празднике и необычной пло-
щадке, выбранной для его 
проведения. 
Напомним, у московских мо-
лодоженов есть прекрасная 
возможность в рамках проек-
та «Новые адреса счастья» вы-
брать любую из более чем 
30 площадок для выездной 
регистрации брака. 
— За пять лет проекта уже бо-
лее 60 тысяч пар стали участ-
никами этого проекта и вы-
брали необычную свадебную 
площадку, — отметил Юрий 
Бутов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

За свадебной церемонией 
наблюдали акулы и мурены
Вчера в столице 
впервые в рамках 
проекта мэра 
Москвы «Новые 
адреса счастья» 
торжественные 
церемонии бра-
косочетания 
прошли под во-
дой. Корреспон-
денты «ВМ» 
побывали на не-
обычном меро-
приятии. 

16 декабря. Москвичи Максим и Ирина Батуевы в момент обмена кольцами. Их необычная свадебная церемония прошла на пятиметровой глубине в главном аквариуме 
центра океанографии и морской биологии «Москвариум». До этого времени подводные церемонии в столице не проводились. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Адреса счастья

CВЕТЛАНА УХАНЕВА
НАЧАЛЬНИК СТОЛИЧНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС
В рамках проекта мэра Москвы 
«Новые адреса счастья» 
с 2019 года в стенах «Москва-
риума» сотрудники столичных 
ЗАГСов проводят торжествен-
ные церемонии бракосочета-
ния. За пять лет там было 
создано свыше 600 семей. 
В преддверии Дня работников 
органов ЗАГС мы провели 
уникальную церемонию — 
в окружении морских обитате-
лей «Москвариума» пары об-
менялись кольцами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГАХАРА ШАРУЕВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МАРКЕТИНГА ВДНХ

ВДНХ активно готовится к Но-
вому году. Так, на «Городской 
ферме» с 21 декабря открыва-
ется резиденция Деда Моро-
за. Гостей ждут экскурсии, 
развлечения, подарки и сюр-
призы. На ферме находится 
множество дружелюбных жи-
вотных, среди которых есть 
альпака, северный олень, ко-
зы, утки, гуси и многие другие. 
Со всеми животными можно 
пообщаться и поиграть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Досье
Андрей Сергеевич 
Пожаров, 51 год. Пред-
приниматель, учреди-
тель и руководитель 
управляющей компании 
«Эффективное взаимо-
действие», соучреди-
тель тендерного центра 
«СТИК». Имеет высшее 
образование, женат, 
шесть детей. Занимает-
ся благотворительной 
деятельностью, в част-
ности поддерживает 
участников СВО, от-
правляет вещи 
для школ на новых 
территориях. 

Владимир Ефимов: 
неэффективно используемые 
участки на северо-западе 
столицы реорганизуют 
В рамках программы ком-
плексного развития террито-
рий (КРТ) на северо-западе 
столицы в районах Покров-
ское-Стрешнево и Южное 
Тушино реорганизуют два 
участка общей площадью 
8,11 гектара. Проект реше-
ния опубликован на сайте 
правительства Москвы, со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото). 

— Два участка 
между Строитель-
ным и Походным 
проездами общей 
площадью 8,11 гек-
тара входят в один 
проект комплекс-
ного развития тер-
риторий. Здесь 
планируется строительство 
современного жилого кварта-
ла для целей программы рено-
вации и иных нужд города. 
Инвестиции в проект оцени-
ваются более чем в 28 милли-
ардов рублей. Его реализация 
позволит создать 580 новых 
рабочих мест, — рассказал 
Владимир Ефимов.
Территория находится вблизи 
станции Трикотажная второ-
го Московского центрального 
диаметра по адресу: 2-й Ту-
шинский проезд, владение 12. 
Также до будущих объектов 
можно добраться с Волоко-
ламского шоссе и МКАД. 
— Большую часть застройки 
отведут под жилые комплексы 
для программы реновации об-
щей площадью около 130,6 ты-
сячи квадратных метров. На 
первых этажах домов разме-
стят магазины, кафе и службы 
бытового сервиса, а во дворах 
появятся детские и спортив-
ные площадки. Также на участ-
ке в Походном проезде постро-
ят колледж, площадь которого 
превысит 33 тысячи квадрат-
ных метров. Территорию бла-
гоустроят и озеленят, органи-
зуют улично-дорожную 
сеть, — отметил министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель Департамента городского 
имущества Максим Гаман.

Жилье в рамках программы 
реновации строят не только 
на специально подобранных 
территориях и на месте сноса 
ранее расселенных домов, но 
и на реорганизуемых участ-
ках по программе КРТ.
— В двух районах на северо-
западе столицы будут возве-
дены новостройки по про-
грамме реновации. Площадь 
квартир в них достигнет поч-
ти 84,9 тысячи квадратных 
метров. Новое жилье получат 
ориентировочно три тысячи 

москвичей. Квар-
тиры будут предо-
ставляться жите-
лям с готовой улуч-
шенной отделкой 
по стандартам про-
граммы ренова-
ции, — уточнил 
министр прави-
тельства Москвы, 

руководитель Департамента 
градостроительной политики 
Владислав Овчинский.
По программе комплексного 
развития территорий созда-
ются многофункциональные 
городские кварталы, где на 
месте бывших промышлен-
ных зон и неэффективно ис-
пользуемых участков проек-
тируются дороги, комфорт-
ное жилье и вся необходимая 
инфраструктура. Сейчас в Мо-
скве на разных стадиях прора-
ботки и реализации находят-
ся 236 проектов КРТ общей 
площадью более 3,1 тысячи 
гектаров. 
— По шести опубликованным 
в ноябре проектам комплекс-
ного развития территорий 
планируется строительство 
свыше 928,4 тысячи квадрат-
ных метров недвижимости. 
Проекты детально прорабаты-
ваются городом и учитывают 
создание жилых сбалансиро-
ванных кварталов с необходи-
мой горожанам инфраструк-
турой, а также современных 
деловых центров с рабочими 
местами, — отметил Влади-
мир Ефимов.
Эта работа ведется по поруче-
нию мэра Москвы Сергея Со-
бянина.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

16 декабря. Работница «Городской фермы» Олеся Озерова в костюме снегурочки кормит 
альпака по кличке Педро. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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Актер выразил уважение 
воинам и пожелал здоровья

Вчера актер театра и кино 
Александр Головин посетил 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту. 

Актер уже не первый раз посе-
щает Единый пункт отбора. 
И в этот раз он выразил уваже-
ние всем, кто пришел сюда, 
чтобы заключить контракт 
с Министерством обороны РФ. 
— Принять решение защи-
щать Родину — это большой 
поступок для мужчины. Что 
же касается пункта, здесь все 
очень уютно. Более того, это 
единственное место, в кото-
ром можно пройти все про-
цессы сразу: медицинскую 
комиссию, психолога и дру-
гие, — отметил Александр Го-
ловин. 
Актер пожелал бойцам здоро-
вья и скорейшего возвраще-
ния домой. 
Ежедневно в Единый пункт 
отбора приходят от 100 до 
400 человек, желающих за-
ключить контракт. Каждому 
из них предстоит пройти ме-
дицинскую комиссию, пси-
хологическое обследование, 
разобраться с юридическими 
и финансовыми проблемами, 

если таковые имеются. Все 
это можно сделать в одном 
месте по принципу «единого 
окна». Весь процесс прохож-
дения отбора занимает два-
три часа. После этого бойцы 
отправляются на обучение 
в центр «Авангард» и только 
после этого уезжают на служ-
бу в действующие воинские 
части. 

Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в  Москве 1 апреля 
2023 года. Он находится по 
адресу: улица Яблочкова, дом 
5, строение 1. Прием граждан 
ведут без выходных, по буд-
ням — с 9:00 до 18:00, по суб-
ботам — до 16:00, по воскре-
сеньям — до 15:00. 
C собой необходимо иметь па-
спорт, военный билет, доку-
мент об образовании, копии 
свидетельств о браке и рожде-
нии детей, фотографию 9×12, 
две фотографии 4×6 и запол-
ненную анкету. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора можно на офи-
циальном портале мэра Мо-
сквы mos.ru. Дополнитель-
ную информацию об условиях 
прохождения военной служ-
бы по контракту, а также о ме-
рах поддержки, положенных 
военнослужащим и членам их 
семей, можно узнать по теле-
фону горячей линии 117. Кро-
ме того, на интересующие 
вопросы отвечает чат-бот 
@MskContract_bot в мессен-
джере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В ладимир Путин 
отметил, что ухо-
дящий год стал 
знаковым в дости-
жении целей спе-

циальной военной операции. 
— Благодаря профессионализ-
му и мужеству наших воинов, 
героическому труду работни-
ков оборонных предприятий 
и поистине всенародной под-
держке армии и флота россий-
ские войска прочно владеют 
стратегической инициативой 
на всей линии боевого сопри-
косновения. Только в текущем 
году освобождено 189 насе-
ленных пунктов, — объяснил 
президент. 
Также Путин отметил, что 
действующая администрация 
США и коллективный Запад 
не оставляют попыток сохра-
нить свое доминирование. 
Вашингтон продолжает нака-
чивать фактически нелеги-
тимный правящий 
режим в Киеве ору-
жием и деньгами, 
отправляет наем-
ников и военных 
советников и тем 
самым поощряет 
дальнейшую эска-
лацию конфликта.
Путин отметил, 
что вторжение украинских 
сил в Курскую область — 
авантюра, не имеющая смыс-
ла. При этом глава государ-

ства назвал этот военный шаг 
преступлением против наро-
дов России, в первую очередь 
пострадавшего населения.
Президент осудил создание 
и подготовку к размещению 

в Европе и Азиат-
ско-Тихоокеанском 
регионе американ-
ских ракетных 
систем дально-
стью стрельбы до 
5500 километров. 
Глава государства 
пояснил, что на 
развертывание си-

стем Россия будет реагировать 
комплексно. Например, совре-
менных образцов вооружения 
и техники в стратегических 

ядерных силах — уже 95 про-
центов. Кроме того, разраба-
тываются новые системы. 
Президент упомянул «Ореш-
ник», испытанный в ноябре. 
И заверил, что этот комплекс 
в ближайшее время запустят 
в серийное производство. 
Президент России сообщил об 
увеличивающемся количе-
стве добровольцев, заключа-
ющих контракты на службу 
в армии.
— В прошлом году свыше 
300 тысяч наших граждан, 
наших мужчин пришли в во-
енкоматы и подписали кон-
тракты на службу в Воору-
женных силах. В этом году на 
данный момент — уже свыше 

430 тысяч, — сказал Влади-
мир Путин.
Министр обороны России Ан-
дрей Белоусов сообщил, что 
боевой потенциал противни-
ка подорван.
— Только в текущем году по-
тери ВСУ превысили 560 ты-
сяч военнослужащих убиты-
ми и ранеными. А всего — 
почти миллион человек за все 
время СВО, — сообщил ми-
нистр. — В результате вторже-
ния в Курскую область ВСУ 
потеряли более 40 тысяч. По-
тери Украины в вооружении 
и технике составили с начала 
2024 года более 58 тысяч еди-
ниц, включая 18 тысяч — ино-
странного производства.

Также Андрей Белоусов отме-
тил, что МО РФ должно быть 
готово к любому развитию со-
бытий, включая возможный 
военный конфликт с НАТО 
в ближайшее десятилетие.
— На данный момент деятель-
ность министерства строится 
с учетом нескольких ключе-
вых факторов. В частности, 
это ведение активных боевых 
действий в ходе спецопера-
ции, а также выполнение за-
дач и обеспечение военного 
присутствия в странах Цен-
тральной Азии, Африки, на 
Кавказе и в Приднестровье, — 
объяснил Белоусов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru 

Уходящий год стал знаковым 
для достижения целей
Вчера президент 
России Владимир 
Путин (на фото 
внизу) выступил 
на расширенном 
заседании колле-
гии МО РФ. Глава 
государства под-
вел итоги работы 
за 2024-й и обо-
значил задачи 
на 2025 год.

11 декабря. Бойцы снайперской группы полка «Башкортостан» 25-й общевойсковой армии группировки «Запад» перед выходом на боевое задание 
на краснолиманском направлении специальной военной операции

Важно

Ракетный 
комплекс растет

Сегодня, 17 декабря, в России отмеча-
ется памятный День ракетных войск 
стратегического назначения (РВСН). 
Поначалу, до 1995 года, этот праздник 
отмечался 19 ноября в рамках Дня ра-
кетных войск и артиллерии. Эта дата 
была установлена Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 17 ноября 
1964 года. А уже с 2006 года праздник 
был создан на основании указа прези-

дента РФ Владимира Путина. 
Главная задача РВСН — это развитие отечественного и за-
рубежного ракетостроения, особенно с учетом необходи-
мости в средствах доставки ядерного оружия. Это стало 
самым современным, совершенным рычагом сдержива-
ния, оно позволяло стране чувствовать защищенность. 
А также развиваться, не боясь непосредственного воздей-
ствия, в частности, со стороны США и их союзников. Так 
как они сейчас выступают про-
тивниками нашего государства 
в конфликте на Украине. 
Запад постоянно говорит о неко-
ем превосходстве и поражении 
России на поле боя. При этом 
прекрасно понимая, что есть 
ядерная триада (оснащенные 
оружием пункты наземного 
и морского базирования, а так-
же стратегическая авиация), ко-
торой обладают два государ-
ства — это США и Россия. Обе 
страны никак не могут позво-
лить себе проиграть на поле боя. 
Вот в чем сила Ракетных войск 
стратегического назначения.
Сейчас эксперты, в особенности 
западные, говорят, что в неболь-
ших количествах можно приме-
нять тактическое ядерное ору-
жие. Однако мало кто знает, где 
же грань между применением 
тактического и стратегического 
ядерного оружия. Их разница определяется в мощности. 
Поэтому как будут развиваться события, никто не преду-
гадает, так как Ракетные войска стратегического назна-
чения ни разу не применяли это оружие. 
Лично я сторонник ядерного сдерживания. После приме-
нения тактического оружия полностью теряется управле-
ние войсками. В зону его поражения боятся зайти люди, 
ведь повсюду сплошное радиационное заражение. В та-
ком случае смысл вооруженного противостояния теряет-
ся. Нет понимания того, где фронт, тыл, свои войска или 
войска противника. А вот высокотехнологичное воору-
жение «Орешник» за счет кинетической скорости позво-
ляет разрушить все до основания третьего этажа под зем-
лей. Однако при этом никакого ядерного следа или ради-
ационного облака не оставит после себя.
В условиях гонки вооружения и нахождения в постоян-
ной боевой готовности РВСН постоянно модернизируют-
ся. Появились гиперзвуковые комплексы, в частности 
«Авангард». Они вошли в состав стационарных шахтных 
базирований. Скорость полета ракеты очень высокая, до-
стигает примерно 33 тысяч километров в час. Есть под-
вижный грунтовой ракетный комплекс — «Тополь», 
«Тополь-М» и «Ярс». Их базирование тяжело определить 
противнику.

Мнение

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕ
ДРОЙ ПОЛИТОЛОГИИ 
И СОЦИОЛОГИИ РОССИЙ
СКОГО ЭКОНОМИЧЕСКО
ГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМ. ПЛЕХАНОВА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Уверенно освобождают населенные пункты
Российские бойцы подразделений Южной группировки 
войск освободили населенный пункт Елизаветовка в ДНР. 
Об этом сообщили в Минобороны РФ. 
Армия РФ освободила населенный пункт Шевченко в ДНР. 
Теперь значительно улучшилась ситуация наших подраз-
делений на красноармейском направлении, отметилгла-
ва региона Денис Пушилин. 
■
Скоро вернут свои земли
Кроме того, сейчас ведутся бои за населенный пункт Зеле-
новка к юго-западу от города Курахово. Об этом сообщил 
председатель комиссии по вопросам суверенитета, патри-
отическим проектам и поддержке ветеранов Обществен-
ной палаты РФ Владимир Рогов.
■
Спонсоры сократили поставки ракет врагу
Вашингтон сократил поставки противотанковых ракет 
Javelin Киеву, указано в аудиторских отчетах Пентагона. 
Причиной тому стали возможные ошибки в инвентариза-
ции, так как Украина не вела учет оборонных изделий, 
которые поступили туда еще в 2022 году.
■
Укронацисты терпят поражение
Российские военные за сутки нанесли поражение инфра-
структуре военных аэродромовВСУ, сообщили в Минобо-
роны РФ. А также ударили по скоплениям живой силы 
и военной технике противника в 133 районах.
■
Неприятель находится на стадии принятия
Студия «Квартал 95», в которой до своего президентства 
работал Владимир Зеленский, в анонсе новогоднего вы-
пуска развлекательной программы показала карту Украи-
ны без Крыма. Кадр быстро распространился по социаль-
ным сетям.
■
Ликвидировали иностранных наемников
В зоне специальной военной операции уже ликвидирова-
но более шести тысяч наемников из других стран. Об этом 
рассказала исполняющая обязанности главы делегации 
России на переговорах в Вене по вопросам военной безо-
пасности и контроля над вооружениями Юлия Жданова. 
Она отметила, что в общей сложности на Украину отпра-
вились боевики из 110 стран.
■
Дружеские страны хотят помочь достичь мира 
Белоруссия готова стать участником переговоров по Укра-
ине. Об этом заявил на заседании консультативного сове-
та по делам белорусов зарубежья замминистра иностран-
ных дел республики Юрий Амбразевич. 
— Финальные договоренности должны обязательно учи-
тывать в том числе интересы белорусской стороны, — от-
метил Юрий Амбразевич.
■
Противник теряет бойцов
Армия ВСУ за прошедшие сутки потеряла до 540 боевиков
в Курской области, сообщили в Минобороны РФ. А также 
наши бойцы уничтожили военную технику противника. 
Кроме того, российская «Северная» группировка ВС РФ 
ликвидировала свыше 85 боевиков, «Западная» — более 
500, «Южная» — до 345, «Центральная» — свыше 440, 
«Восточная» — до 185. А вот российские солдаты группи-
ровки «Днепр» ликвидировали свыше 55 человек со сто-
роны противника. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИПровалы боевиков на передовой серьезно 
разрушают экономику «незалежной»

Искусство позволяет детям правильно выразить 
свои чувства, переживания

Российские войска взяли под 
контроль населенный пункт 
Шевченко, расположенный
в нескольких километрах 
от Покровска в Донецкой 
Народной Республике. Вчера 
об этом рассказал глава ДНР 
Денис Пушилин.

Об освобождении села под 
Покровском (до переименова-
ния в  2016 году город назы-
вался Красноармейск.  — 
«ВМ») Денис Пушилин сооб-
щил в эфире федерального 
телеканала. Он отметил на-
правления спецоперации, на 
которых сейчас активно про-
двигаются бойцы Российской 
армии.
— Это касается и Красноар-
мейска, и Димитрова, поэтому 
после освобождения (посел-
ка. — «ВМ») Шевченко ситуа-
ция у наших подразделений 
значительно улучшилась, — 
отметил глава ДНР.
Говоря про активное продви-
жение на красноармейском 

направлении специальной 
военной операции, он доба-
вил, что подразделения Рос-
сийской армии буквально 
каждые сутки меняют ситуа-
цию в лучшую сторону, пере-
резая каналы снабжения для 
радикальных формирований 
вооруженных сил Украины 
(ВСУ). Пушилин подчеркнул, 
что такая динамика откроет 
перед нашими войсками путь 
на Покровск и расширит опе-
ративный простор.
Политолог и социолог Михаэ-
лис Галицкий рассказал «ВМ», 
что для нас Покровск имеет 
серьезное стратегическое 
значение.
— Дело в том, что этот го-
род — важнейший узел снаб-
жения  украинских боеви-
ков, — со общил «ВМ» Михаэ-
лис Галицкий. — Если мы 
осво бодим Покровск от вэсэ -
уш   ников, то можем лишить 
националистов военной тех-
ники на красноармейском 
направлении. 

На успех бойцов Российской 
армии уже отреагировали 
многие иностранные изда-
ния. Так, по мнению амери-
канского телеканала CNN, по-
теря украинскими боевиками 
Красноармейска еще сильнее 
усугубит положение ради-
кальных формирований воо-
руженных сил Украины.
— Падение Покровска под 
натиском русских войск ста-
нет крупнейшей неудачей 
для Украины за последние 
месяцы и, разумеется, услож-
нит для нее преодоление 
трудностей, в то время как 
русские войска оказывают 
серьезное давление, — рас-
сказали в CNN.
Кстати, до этого американ-
ский журнал Foreign Policy 
и украинское издание NV пи-
сали, что утрата Киевом кон-
троля над Красноармейском 
приблизит экономику Украи-
ны к краху.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Активисты «Молодой гвар-
дии» (МГЕР) Курской обла-
сти совместно с партией 
«Единая Россия» организо-
вали для жителей пунктов 
временного размещения по-
каз спектакля. «ВМ» узнала 
подробности.

Показ спектакля был органи-
зован детской театральной 
студией «Арлекин» и прошел 
в местном Дворце пионеров 
и школьников. Сюжет поста-
новки «Детство, опаленное 
войной» основан на историях 
детей, погибших во время Ве-
ликой Отечественной войны. 
В программе представления 
цитировались строки произ-
ведений поэтов и писателей, 
затрагивающих сражения Со-
ветского Союза с нацизмом: 
Анатолия Приставкина, Геор-
гия Рублева, Анатолия Мол-
чанова, Эдуарда Асадова. По-
мимо этого, использовались 
документальные воспомина-
ния детей войны. 

— Спектакль был организо-
ван с целью эмоциональной 
поддержки младшего поко-
ления. Через искусство они 
могут выразить свои чувства, 
переживания и получить воз-
можность увидеть, что их 
эмоции не остаются незаме-
ченными, — отметил руково-
дитель МГЕР Курской обла-
сти Александр Новиков.
По словам волонтеров, спек-
такль настолько поразил зри-
телей, что в зале не осталось 
ни одного равнодушного че-
ловека — растрогались прак-
тически все.
— Важно говорить о подвигах 
солдат и о героях, чтобы дети 
понимали значение патрио-
тизма, мужества и самоотвер-
женности, — дополнил Алек-
сандр Новиков.
Перед началом мероприятия 
с приветствием выступили де-
путат Курской областной ду-
мы, директор курского Двор-
ца пионеров и школьников 
Александр Трубников и руко-

водитель фракции партии 
«Единая Россия» в Курском 
городском собрании Елена Бе-
седина. В рамках партийного 
проекта «Наставник Z» слово 
предоставили ветерану спе-
циальной военной операции 
Владимиру Борисову, кото-
рый подчеркнул значимость 
сохранения исторической па-
мяти о прошлых и нынешних 
героях.
Несмотря на то что премьера 
спектакля состоялась еще 
в 2015 году, режиссер — пе-
дагог дополнительного обра-
зования Виктория Габузова 
старается представлять эту 
постановку на всех важных 
праздниках. В этот раз меро-
приятие было приурочено ко 
Дню Героев Отечества, кото-
рый отмечается 9 декабря.
Интересно, что в спектакле 
«Детство, опаленное войной» 
задействованы около 60 ребят 
разного возраста.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Советско-американский 
Договор о ликвидации ра-
кет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД) был 
подписан Михаилом Гор-
бачевым и Рональдом Рей-
ганом 8 декабря 1987 года. 
2 августа 2019 года США 
официально вышли из до-
говора. В тот же день о вы-
ходе из договора заявила 
и Россия, подчеркнув, 
что соглашение утратило 
силу по инициативе амери-
канцев. 

СПРАВКА

16 декабря. Представитель Единого пункта отбора Михаил Горбунов (справа) проводит экскурсию 
для актера Александра Головина. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Правительство Москвы 
ввело единовременную 
выплату военнослужа-
щим, заключившим кон-
тракт в Москве начиная 
с 23 июля 2024 года, 
в размере 1,9 миллиона 
рублей. Таким образом, 
за первый год службы 
с учетом ежемесячного 
денежного доволь-
ствия, различных феде-
ральных и региональ-
ных мер поддержки кон-
трактники могут полу-
чать от 5,2 миллиона 
рублей. 
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сидин Фаридуни. — «ВМ») перед терактом был 
в Турции и ездил туда не на пляж. 
Как пояснил эксперт, террористы используют 
Турцию для переброски боевиков, получения 
поддельных документов, организации конспи-
ративных квартир и приобретения оружия 
и взрывчатых веществ для террористических 
атак. Часть террористов поддерживает сама 
Турция.
Поддает жару и Израиль. Сирийская газета 
«Аль Ватан» сообщила о передвижениях изра-

ильской армии на юге провинции Дамаск, бли-
же к границе с Ливаном. Израильская авиация 
провела масштабные бомбардировки баз ВВС, 
научно-исследовательских центров и объектов 
оборонной промышленности в разных провин-
циях Сирии. По заявлению армии Израиля, бы-
ло нанесено 300 ударов. Премьер страны Нета-
ньяху заявил, что Голанские высоты навсегда 
останутся «неотъемлемой частью» Израиля. 
При этом армия Израиля пересекла границу 
с Сирией и захватила буферную зону на Голан-
ских высотах, часть поселений провинции Ку-
нейтра, расположенной в сирийской части Го-
ланских высот.
— Израиль действует по принципу: куда приш-
ли, оттуда уже не уйдем, — пояснил Григорий 
Савельев. 
Премьер-министр Израиля не только бомбит, 
но и угрожает:
— Мы хотим установить отношения с новым 
режимом в Сирии. Однако если он позволит 
Ирану вновь закрепиться в стране или разре-
шит передачу оружия «Хезболле», или нападет 
на нас, мы дадим решительный ответ. То, что 
случилось с предыдущим режимом, случится 
и с этим, — заявил Нетаньяху.
Между тем в арабских соцсетях распространя-
ют видео, в котором сирийские радикалы без 
обозначения принадлежности к какой-либо 
группировке обращаются к Нетаньяху.
— Глава израильского режима говорит, что Си-
рия — их новый фронт. Наш ответ следующий: 
мы идем к вам, израильтяне! — говорят они.
Курды сейчас активно воюют с ХТШ* — исла-
мисты пытаются отжать у них нефтяные про-
мыслы. Иран перемещает свои войска на тер-
риторию соседнего Ирака. Посольство Ирана 

в Дамаске, перешедшее под контроль боевиков, 
было еще 8 декабря захвачено после штурма во-
оруженными людьми, сообщает иранский те-
леканал Press TV.
— Опубликованные видео и фотографии пока-
зывают, что вооруженные люди проникли 
в иранское посольство, разграбили его и под-
вергли вандализму, — пишет агентство IRNA.
Иран фактически из Сирии выбросили. А как 
с Россией?

Идут переговоры

Российские военные базы в Сирии сейчас пол-
ностью блокированы. Из них никого не выпу-
скают. Все транспортные пути отрезаны. Авиа-
база Хмеймим — в окружении боевиков. Воен-
но-морская база в Тартусе фактически оставле-
на: корабли — в прибрежной зоне. Есть 
предварительная договоренность о нахожде-
нии русского контингента в Сирии на 75 дней. 
Бывший глава делегации оппозиции на перего-
ворах по Сирии в Женеве и Астане Мухаммед 
Аллуш заявил:
— Что касается военных баз, то это суверенное 
решение Сирийского государства, и этот вопрос 
обязательно будет рассмотрен с точки зрения 
выгод и интересов сирийского народа, а также 
интереса России, — отметил оппозиционер.
Президент Центра ближневосточных исследо-
ваний Мурад Садыгзаде заявил:
— Сирия очень нуждается во внешней помощи. 
Российский МИД сейчас ведет переговоры с не-
которыми представителями временного си-
рийского правительства о судьбе наших баз. 
Как пояснил Григорий Савельев, присутствие 
в Сирии военных баз России невыгодно ни Тур-
ции, ни США. А вот самой Сирии, как ни стран-
но, может быть выгодно.
— Каждая военная база — это источник дохода. 
Во-первых, власть получает деньги за аренду 
земли. Во-вторых, база — источник дохода 

местного населения. Ведь контингенту нужно 
что-то есть и пить, покупать какие-то бытовые 
мелочи или, скажем, посещать местные заведе-
ния общепита. За счет базы может кормиться 
довольно много местных, — пояснил экс-
перт. — Третий момент: база — отличный ко-
зырь в межгосударственном торге. Да, мы раз-
решаем находиться на нашей территории, а вы 
за это подписываете, скажем, инвестиционное 
соглашение. Или, например, вкладываетесь 
в восстановление разрушенной инфраструкту-
ры. За базу можно хорошо поторговаться. 
Игорь Забелин между тем считает, что значе-
ние российских военных баз в Сирии отчасти 
снизилось.
— Да, авиабаза Хмеймим обеспечивает воен-
ные и логистические операции России в Афри-
ке. Мы используем ее для отправки персонала 
и военных грузов в Мали, Буркина-Фасо и Ни-
гер, эта база нам точно необходима, — пояснил 
эксперт. — А вот необходимость военно-мор-
ской базы в Тартусе уже под вопросом. Раньше 
мы с моря ракетными залпами поддерживали 
войска Асада и были для боевиков неуязвимы. 
А теперь войск Асада физически нет, кого под-
держивать? Между тем флот, даже неболь-
шой, — это крайне дорогое удовольствие. 
Капитан 1-го ранга Василий Дандыкин, в свою 
очередь, считает, что база в Тартусе может быть 
крайне полезна для Средиземноморской груп-
пировки ВМФ России — фрегатов «Адмирал 
Горшков», «Адмирал Головко» и «Адмирал Гри-
горович». Кстати, недавно именно они провели 
учения с пусками ракет «Циркон» и «Оникс», 
что вызвало большую озабоченность НАТО. 
— Если нас из Сирии попросят, придется ис-
пользовать другую военную базу. Возможно, на 
Балтике или вообще в Мурманске, — пояснил 
Василий Дандыкин. — Ведь создать военную 
базу неподалеку, в Судане, у нас не получилось.

Будут сильно толкаться

Григорий Савельев считает, что в ближайшие 
годы на территории Сирии, вероятно, продол-
жится гражданская война.
— Прежде всего будут «толкаться» Турция 
и США. Основной конфликт развернется между 
курдами и ХТШ*, — считает эксперт. — Ведь 
курды в Сирии фактически создали Курдистан. 
Более того: у этого квазигосударственного об-
разования даже есть стабильный источник до-
хода — нефтяные промыслы. Турции же Курди-
стан не нужен. Больше того: крайне для нее 

опасен. Ведь курдов в Турции — четверть насе-
ления страны, и они претендуют на часть тер-
ритории Турции. Конечно, сирийский Курди-
стан будет их поддерживать. Цель Турции — его 
уничтожить. 
Цель Израиля — отторгнуть у Сирии как можно 
больше территорий.
— Сейчас, обратите внимание, Нетаньяху не 
только расширяет зону израильского присут-
ствия, но и задействовал всю авиацию израиль-
ской армии для уничтожения техники и баз по 
ее починке всех исламских формирований. Из-
раиль воюет против всех. Он будет бороться за 
то, чтобы в Сирии не было вообще никакой во-
енной силы, потому что она точно будет анти-
израильской, — пояснил Савельев.
Иран, по мнению эксперта, будет поддержи-
вать алавитов — как наиболее близких себе му-
сульман, а Россия — оставшиеся еще христиан-
ские общины. 
— Вероятнее всего, Сирия еще много лет будет 
раздробленной, — считает Григорий Саве-
льев. — Провинции Латакия и Тартус будут дер-
жать алавиты. На севере — курды. Какой-то 
кусок страны будет у ИГ**. 
Чтобы гражданская война в Сирии закончи-
лась, нужны, наверное, новые большевики. 
Иными словами, люди с новой идеологией, спо-
собные объединить страну. Таких в Сирии нет. 
Зато есть несколько стран, желающих продви-
нуть на территории Сирии свои интересы. 
И интересы этих стран — например, Турции 
и США, Израиля и Ирана — противоположны. 
Страны сильные, влиятельные. Договориться 
с ними о том, чтобы соблюсти интересы каждо-
го, ни одна сирийская власть не сможет. Что 
еще печальнее, нет единства внутри самой Си-
рии. По всей видимости, ее ждет судьба Ирака 
и Ливии: нет твердой власти, а есть война всех 
против всех. И, я уверен, простые сирийцы еще 
долго будут вспоминать прежнего президента, 
приговаривая: «При Асаде такого не было».

Р
ежим пал 8 декабря. Асад 
с семьей успел убежать — 
его вывез российский 
спецназ. Двоюродного 
брата Асада, Сулеймана, 
повстанцы повесили на 
площади в Латакии. Бес-
судная расправа — нача-
ло. По мнению экспертов, 

волна насилия в Сирии будет только нарастать.
— До последнего времени Сирию «делили на 
пятерых». Главным игроком была Россия: с ней 
сотрудничала официальная власть во главе 
с Башаром Асадом. Но эта власть контролиро-
вала, и то условно, не всю страну, а примерно 
две трети, — рассказывает политолог Григорий 
Савельев. — Второй сильный игрок — США. 
Они фактически создали на территории Сирии 
курдскую автономию. Именно в этой автоно-
мии находится военная база США — около 
800 военнослужащих и военная техника. Более 
того: при поддержке США курды захватили не-
фтяные промыслы, и эти промыслы активно 
работают, качают на продажу нефть. Автоно-
мия самоокупаема, Штаты позаботились. 
Третий, как пояснил эксперт, игрок — Израиль. 
Он еще в 1960-х оккупировал Голанские высоты 
и с них не уходил, несмотря на резолюции ООН. 
Четвертый «держатель акций» сирийского про-
екта — Иран. На территории страны есть иран-
ские военные базы и действуют иранские прок-
си — движение «Хезболла». Ну и, наконец, пя-
тый крупный игрок — Турция. Она до последне-
го времени контролировала Хайят Тахрир 
аш-Шам* (ХТШ) — суннитскую террористиче-
скую группировку. 
— До последнего времени в Сирии сохранялось 
пусть и очень хрупкое, но равновесие. Но Тур-
ция решила нарушить его и «переделить» Си-
рию в свою пользу, — пояснил Савельев.

Арабская весна

До 2011 года Сирия жила вполне прилично. Она 
разрабатывала месторождения нефти и газа, 
служила транзитным коридором между Евро-
пой и Китаем и была одной из богатейших 
стран Ближнего Востока.
— Все изменила «арабская весна», когда США 
решили менять неугодные им режимы араб-
ских стран, — рассказывает президент Центра 
системного анализа, политолог Ростислав 
Ищенко. — В итоге снесли президентов Туниса 
и Египта, убили Каддафи. Организовали Шта-
ты и гражданскую войну в Сирии. 
Как пояснил Григорий Савельев, в Сирии едва 
не повторился ливийский сценарий.
— Воевать против Асада и друг против друга 
бросились все: ССА — так называемая Свобод-
ная сирийская армия, ИГИЛ**, ХТШ, «Хезбол-
ла». Сунниты — против шиитов и алавитов (от-
ветвление шиизма). Начали резать христиан — 
а их было примерно 15 процентов населения, — 
рассказывает Григорий Савельев. — Уровень 
жизни рухнул, тут же возник феномен сирий-
ских беженцев — из страны уехало от трети до 
половины населения. В основном в Турцию, 
Иорданию, Ливан и Ирак. Сотни тысяч — в ос-
новном сирийский средний класс — уеха-
ли в ЕС. 
Как пояснил эксперт, режим Асада был готов 
рухнуть, но помогла Россия: поддержала сирий-
скую армию. 
— Не надо эту помощь переоценивать. В основ-
ном она была с воздуха: мы отслеживали пере-
мещения повстанцев и наносили по ним уда-
ры, — рассказывает военный эксперт, член Ли-
ги военных дипломатов Игорь Забелин. — Во-
енные действия на земле часто велись за 
нефтяные промыслы — главный источник по-
полнения сирийского бюджета. В наземных 
операциях хорошо себя проявили Силы специ-
альных операций, спецназ ФСБ и ЧВК «Вагнер».
Режим Асада устоял и возник баланс сил, сохра-
нявшийся до декабря 2024-го.
— Проблема в том, что сирийское общество от 
непрерывной гражданской войны очень уста-
ло. Оно справедливо хотело, чтобы Сирия вер-
нулась в ситуацию до 2011 года: мир, достаток, 
политическая и экономическая стабиль-
ность, — рассказывает Ростислав Ищенко. — 
Но Асад подобного обеспечить не мог. Доста-
точно сказать, что почти все нефтяные промыс-
лы были захвачены курдами. А курдов поддер-
живали США. И как пополнять бюджет, если 
основные производства уже чужие? В итоге, 
когда сирийская оппозиция (умеренная и не 
очень) пошла в наступление, сирийская армия 
Асада фактически не поддержала. Сопротивле-
ние было минимальное. Что ж: не хотели вое-
вать за Асада, будете воевать за свою жизнь.

Огонь со всех сторон

Происходящее в Сирии сейчас ужасно. В городе 
Манбидж на северо-востоке страны протурец-
кие боевики устроили этнические чистки. Они 
расстреливают раненых солдат сирийской ар-
мии, предварительно допрашивая их. На одном 
из опубликованных роликов видно, как терро-
ристы хладнокровно убили двух пленных бой-
цов-алавитов, заставляя одного из них выкри-
кивать унизительные лозунги. На другом видео 
террористы, угрожая убийством, ставят на ко-
лени гражданских, стреляя им над головой. 
Очевидцы и местные каналы сообщают, что 
курдов, оставшихся в регионе, либо убивают, 
либо выгоняют из домов. Десятки семей бежен-
цев спят под открытым небом: у них больше нет 
ни дома, ни имущества. Кстати, судя по публи-
куемым роликам, боевики говорят на турецком 
языке, а не на арабском. В одном из них слышна 
речь русскоязычного джихадиста: «Да, да, нор-
мально, нормально!» — говорит он.
— В Сирии, да и в самой Турции, обучаются ты-
сячи боевиков из Средней Азии, — рассказыва-
ет Игорь Забелин. — Вспомните историю 
с «Крокусом». Один из боевиков (таджик Шам-

В Сирии сформировали временное правительство. И.о. премьера Сирии Мухаммед аль-Башир заявил, что его первой целью станет «восстановление безопасности 
и стабильности страны». Больше того: правительство намерено «добиться возвращения домой миллионов сирийских беженцев». Реальны ли в Сирии если не развитие, 

то хотя бы стабильный мир? Сохранятся ли российские военные базы? Кто будет арабской республикой править реально, и останется ли эта республика на карте?

Деэскалации конфликта в Сирии в ближайшие годы не предвидится

После Асада

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель 

Директор Института политических иссле-
дований Сергей Марков убежден, что вли-
яние России в Сирии пусть и уменьшится, 
но сохранится. По его словам, благодаря 
инициативе РФ группировке ХТШ* уда-
лось взять Дамаск без боя. Именно при 
посредничестве Москвы 6 декабря прош-
ли переговоры между Башаром Асадом 
и Хаят Тахрир аш-Шам*, в ходе которых 
было достигнуто соглашение о том, что 
сирийская армия не будет вести бои за Да-
маск. Благодаря этим переговорам уда-
лось достичь договоренности. Как пояс-
нил Сергей Марков, «новая сирийская 
власть отдала приказ защищать все рос-
сийские дипломатические и военные объ-
екты и не совершать никаких агрессивных 
действий по отношению к ним. Это, конеч-
но, является важным шагом в укреплении 
позиций России в Сирии».

В ТЕМУ

При бывшем 
президенте 
республики был хоть 
какой-то порядок, 
и жителям есть за что 
его благодарить

8 декабря. Боец оппозиции наступил на разбитый бюст покойного президента Сирии Хафеза Асада в Дамаске. Похоже, страна вновь вступила в полосу военных переворотов, которую Асад-старший прекратил в 1966 году

Современная Сирия как государство существует всего 70 лет. Однако исторически цивилизация, 
лежащая в ее основе, возникла на этой земле шесть тысяч лет назад. Дамаск — одна из самых 
древних столиц мира, основан в XVI веке до н. э. египтянами. В древности эту землю захватывали 
самые разные племена: ханааны, гиксосы, хетты, египтяне, арамеи, ассирийцы, вавилоняне, пер-
сы, македонцы, селевкиды и даже армяне. Потом сюда пришли и остались арабы. Увы, почти сра-
зу после провозглашения независимости — в 1944 году — в Сирии пошла серия военных пере-
воротов, президентов казнили, парламент распускали, конституцию постоянно переписывали 
и принимали заново. В 1966 году в результате очередного переворота к власти пришел Хафез 
аль-Асад — отец Башара Асада. Династия Асадов продержалась у власти 58 лет. И вот ее снесли. 

СПРАВКА

*  Хайят Тахрир аш-Шам — организацияпризнана терро-
ристической, запрещена на территории России.

**  ИГИЛ — организацияпризнана террористической, за-
прещена на территории России.
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Л инцзя Чжао из 
Китая — участни-
ца форума Meet 
Global MICE 
Congress: BRICS 

Edition. Здесь она представля-
ет иностранную компанию, 
которая оказывает услуги, 
связанные с организацией 
корпоративных мероприя-
тий, поэтому способна дать 
объективную оценку разви-
тия делового туризма в нашем 
государстве, особенно во вза-
имодействии с Поднебесной.
— Россия и Китай находятся 
на одном материке. Эта гео-
графическая особенность — 
один из важных факторов 
поддержки и укрепления 
исторических связей, в том 
числе и деловых, которые 
формируются посредством 
туризма, — говорит «ВМ» 
Линцзя Чжао. — Москва уже 
много лет успешно формиру-
ет площадки международного 
делового общения, особенно 
между странами БРИКС и Гло-
бального Юга, располагает 
хорошими для этого возмож-
ностями. Поэтому перспекти-
вы в этом секторе у столицы 
России завидные. Думаю, 

в этом плане на нее стоит рав-
няться ее партнерам.
Джанхави Десаи из Индии де-
тальнее раскрыла тему разви-
тия делового туризма в Рос-
сии. Она отметила высокий 
уровень сервиса в обществен-
ных местах, особенно в оте-
лях, что отмечают ее земляки.

— Считаю, что это один из 
факторов, который указывает 
на успешное развитие делово-
го туризма в Москве, — сооб-
щает «ВМ» Джанхави Десаи.
Развитая инфраструктура, ко-
торая содержит площадки для 
организации делового обще-
ния, — тоже один из факторов 

перспективного развития 
корпоративного туризма 
в России, добавляет участни-
ца форума из Индии.
— Один из самых заметных 
деловых центров в вашей 
стране — «Москва-Сити», — 
отмечает «ВМ» Джанхави Де-
саи. — Думаю, что многие 

страны — участницы БРИКС 
и государства Глобального 
Юга хотели бы обсудить в ее 
стенах межгосударственные 
вопросы делового толка.
Лан Кхьонг из Вьетнама — 
еще одна участница форума. 
Генеральный директор тури-
стической компании в Мо-

скве, работает в сфере органи-
зации путешествий около 
20 лет, поэтому, как и коллеги, 
способна дать объективную 
оценку развития корпоратив-
ного туризма в столице.
— Транспортные сообщения 
многих иностранных госу-
дарств с Москвой находятся 
на достаточно высоком уров-
не. Это дает основание гово-
рить о том, что столица Рос-
сии, правительство которой 
стремится к сохранению куль-
турных ценностей, — центр 
прогрессивного развития кор-
поративного туризма, — го-
ворит Лан Кхьонг. — Извест-
но, что транспортное сообще-
ние между Москвой и города-
ми стран Глобального Юга 
постоянно совершенствуют, 
поэтому перспективы разви-
тия делового туризма в Рос-
сии довольно хорошие.
Участники форума добавили, 
что упрощение порядка полу-
чения визы в РФ могло бы 
укрепить отношения нашей 
страны и государств Глобаль-
ного Юга, сделать деловое со-
трудничество более плодот-
ворным. Форум завершится 
сегодня. Ожидается, что к не-
му присоединятся более тыся-
чи участников и 50 спикеров.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Столица стала центром 
делового туризма южных стран
Вчера стартовал 
форум, объеди-
нивший предста-
вителей инду-
стрии делового 
туризма стран 
БРИКС и Глобаль-
ного Юга. Участ-
ники рассказали 
«ВМ», почему счи-
тают столицу Рос-
сии центром кор-
поративных путе-
шествий. 

16 декабря. Линцзя Чжао из Китая приняла участие в форуме Meet Global MICE Congress: BRICS Edition, который объединил 
представителей индустрии делового туризма стран БРИКС и Глобального Юга. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Тенденции

Подвели итоги творческого 
чемпионата среди студентов

Быший директор завода 
арестован за госизмену

Вчера в центре «КРЕАДЭВ» 
состоялось закрытие чемпи-
оната по созданию креатив-
ных продуктов «ФИДЖИ-
АТЛОН 2.0» среди студентов 
из Москвы и Московской об-
ласти.

Конкурсанты из колледжей 
и вузов узнавали особенности 
направления «фиджитал» — 
сочетание цифрового и физи-
ческого опыта, которое меня-
ет представление о продуктах 
и дает новый потребитель-
ский опыт. 
По словам директора Между-
народного центра креатив-
ных индустрий «КРЕАДЭВ» 
Татьяны Храпко, все студенты 
хорошо показали себя на чем-
пионате, а наставники помо-

гали им и направляли в нуж-
ное творческое русло.
— Конкурсанты были готовы 
вовлекаться в креативную ин-
дустрию и становиться полно-
ценными специалистами, — 
отметила Татьяна Храпко. 
Чемпионат соединил в себе 
цифровые и классические ви-
ды искусства. Всего было 
шесть заказчиков, которые 
установили для студентов ус-
ловия конечных продуктов. 
Среди них благотворитель-
ный фонд «Город неравнодуш-
ный», Федерация спортивно-
го лазертага России и другие.   
Они и оценивали работы. 
В рамках чемпионата было 
представлено 10 номинаций. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
 m. shtogrina@vm. ru

Вчера Московский областной 
суд вынес приговор бывшему 
директору по качеству Лухо-
вицкого авиационного заво-
да Баранову Михаилу Влади-
мировичу за массовые хище-
ния комплектующих для ис-
требителей и госизмену.

В ходе следствия бывший ди-
ректор завода полностью при-
знал свою вину. Суд пригово-
рил его к девяти годам лише-
ния свободы.
Следствие установило, что Ми-
хаил Баранов причастен к кон-
трабандному вывозу комплек-
тующих истребителей МиГ-29 
на территорию Украины, а так-

же к передаче иностранному 
государству технической доку-
ментации ограниченного рас-
пространения.
— Сделанные Михаилом Ба-
рановым фотографии фраг-
ментов чертежей деталей бое-
вой авиационной техники, 
оказав таким образом содей-
ствие иностранному государ-
ству в организации ремонта 
и продления срока эксплуата-
ции самолетов МиГ-29, — со-
общает пресс-служба ФСБ по 
городу Москве и МО.
ФСБ установило, что чертежи 
комплектующих истребите-
лей передавались одному из 
сотрудников Одесского авиа-
ционного завода.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера коллекция Музея со-
временной истории России 
пополнилась знаковым исто-
рическим экспонатом. Пид-
жак известного лидера Ли-
берально-демократической 
партии Владимира Жири-
новского передал в дар ме-
ценат и коллекционер Ники-
та Томилин.

Еще в 2023 году коллекционер 
приобрел на аукционе «Лит-
фонда» пиджак политика за 
280 тысяч рублей. Томилин 
посчитал, что любоваться та-
кой интересной вещью 
и вспоминать харизматично-
го политика имеют право все 
российские граждане.
— В этом пиджаке Владимир 
Вольфович посещал пленар-
ные заседания Государствен-
ной думы, ходил на выборы. 
А потом Жириновский как-то 
проиграл его в споре с телеве-
дущим Александром Гордо-
ном, — поделился информа-
цией Никита Томилин.

Уже после церемонии переда-
чи последние невесомые пы-
линки с алого шелкового экс-
поната смела заведующая от-
делом реставрации музея 
Людмила Петрушина.
— Никаких более серьезных 
действий не требуется. Со-

хранность хорошая, — доло-
жила сотрудник музея.
На подкладке пиджака оста-
лась и фирменная бирка — 
ателье «Президент-Сервис». 
Жириновский следил за мо-
дой. (Впервые красный пид-
жак от Версаче вызвал насто-

ящий фурор на Неделе высокой 
моды в Париже в 1992 году. — 
«ВМ»). Сегодня в залах музея 
уже выставлены известная 
кепка Жириновского и неко-
торые его документы.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Малиновый пиджак эпатажного политика
пополнил музейную коллекцию 

16 декабря. Заведующая отделом реставрации Людмила 
Петрушина забирает на хранение в музейные фонды пиджак 
Владимира Жириновского. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ
МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Страны БРИКС и Глобального 
Юга становятся все более зна-
чимыми на мировой арене. 
В настоящее время они обе-
спечивают 36 процентов ми-
ровой экономики и 21 процент 
мировой торговли. Разумеет-
ся, такие показатели заметно 
влияют и на развитие туризма, 
в том числе и делового, кото-
рый прочно укрепляет союз 
нашего государства и стран — 
участниц международного 
объединения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Повара предлагают 
блюда с огоньком
Вчера столичные власти рас-
сказали о том, как проходит 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество». 

До 12 января проходит фести-
валь «Путешествие в Рожде-
ство» — часть масштабного 
проекта «Зима в Москве», ко-
торый объединяет все меро-
приятия сезона. Для гостей 
фестиваля в разных районах 
подготовили празд-
ничные угощения. 
Так, посетителям цен-
тральных площадок 
предлагают отведать 
блюда по рецептам из 
северных регионов 
страны. 
— Берем колбаски 
из мяса дикого оленя, 
кладем на офир, обжа-
риваем со всех  сторон. 
Термощупом проверя-
ем температуру на по-
верхности колба-
ски, она должна быть 
50 градусов, — расска-
зывает об особенностях обжар-
ки сибирского блюда участник 
фестиваля Александр Дячук. — 
Дальше даем немного «отдо-
хнуть» колбаскам на тарелке 
и подаем гостям. 
Отведать можно также хот-
доги и пельмени с мясом ди-
кого оленя, есть в меню и жа-
реный кабан с картошкой 
и капустой.

На Манежной площади также 
можно попробовать жареные 
каштаны — все готовят тут 
же, при гостях. 
— А мне понравилась дикая 
утка, обжаренная в дровяной 
печи, — поделилась впечатле-
ниями от новогоднего блюда 
посетительница фестиваля 
Дарья Онищенко. 
Спросом пользуются калачи, 
сдобная выпечка — с сахар-

ной пудрой, начинка-
ми, корицей. 
Нагулявшись на лег-
ком морозце, можно 
попробовать новогод-
ние напитки или со-
греться таежным ча-
ем. Кроме того, 
на 17 площадках, 
включая районы Кузь-
минки, Коптево и Ма-
рьино, гостей ждут 
кулинарные мастер-
классы. Желающие 
испекут московс-
кие плюшки, булочки 
с изюмом, ватрушки 

с творогом и ягодами, приго-
товят новогоднюю скоблянку, 
салат «Столичный», курицу 
с ароматными специями.
— Москвичей и туристов ждет 
больше четырех тысяч ма-
стер-классов, — рассказала 
заместитель мэра Москвы 
 Наталья Сергунина.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 декабря. Повар Александр Григорьев предлагает 
попробовать блюда из оленины. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ РОССИИ
Музей дружил с Владимиром 
Жириновским. У нас в фондах 
хранится уже более 400 пред-
метов, связанных с работой 
и личной жизнью бывшего 
председателя ЛДПР. Ранее 
нами был приобретен еще 
и желтый его пиджак. Есть 
большой соблазн открыть по-
даренную им в 2016 году «кап-
сулу времени» с прогнозом 
 событий в России и в мире. 
Но мы сдержим обещание, 
данное Владимиру Вольфови-
чу, откроем ее в 2036 году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До Нового 
года 

осталось

дней
15

Громкое дело



ПерсонаВечерняя Москва 17 декабря 2024 года № 239 (29905) vm.ru 7

мальное звучание. У нас есть и церковные пес-
нопения, и более древние языческие мотивы — 
барабаны и трубы, воинские сигналы того 
времени. Они тоже еще сохранились. И природ-
ный звукоряд мы старались воссоздать. Конеч-
но, мы сочетали это с более привычным, совре-
менным звучанием. 
Точно так же, как в нашем спектакле «Пугачев» 
по Есенину, звучат народные инструменты — 
гудки, сопели, рожки, калюки, — но при этом 
в обрамлении современных мелодий, которые 
включены в музыкальный ряд очень коррек-

тно. Так что мы все время балансируем на гра-
ни, экспериментируем.
Как возможно представить себе аутентичное зву-
чание XII века?
С одной стороны, по редким свидетельствам 
и описаниям звукоряда в том же «Слове…». 
С другой — музыкальные инструменты находи-
ли при раскопках. В 1980-х годах мы были в Ве-
ликом Новгороде на Днях славянской письмен-
ности, и тогда работавшие там археологи наш-
ли гудок, датированный XI–XII столетиями. 

Конечно, в спектакле используются современ-
ные инструменты, но мастера ведь в точности 
воспроизводят подлинные образцы. 
Так что представить себе звучание легко. Как, 
например, мы хорошо знаем владимирские 
рожки или жалейки, сделанные из коровьего 
рога. Духовые, шумовые инструменты извест-
ны, а звучали они точно так же и в XII веке.
Часто народная песня и музыка ассоциируются 
с эстрадным вариантом фольклора, но подлинно 
народные песни не знают. Почему?
Для нас тоже в свое время это стало открытием. 
Мы поступили в Щепкинское училище и там 
впервые соприкоснулись с подлинной народ-
ной песней, когда к нам на курс пришел про-
фессор-фольклорист Вячеслав Щуров. Он от-
крыл для нас мир настоящего фольклора, слож-
ных мелодий на 10 голосов. Мы начали углу-
бляться, знакомились с нестилизованной 
песней благодаря концертам ансамбля Дми-
трия Покровского. Стали ходить на концерты 
в Гнесинке — туда приезжали бабушки из Бел-
городской и других областей, они были храни-
тельницами настоящей традиции с уникаль-
ными голосами. Как они говорили: «Как коро-
вушка мычит, так, миленькая, и пой». Это такое 
многообразие! Это не три аккорда «Калинки-
малинки». Но, строго говоря, это просто два 
разных жанра.
Но один вытеснил другой фактически...
Потому что сценическая песня проще. Как 
и в хореографии — есть традиция, а есть ан-
самбль «Березка», где все движения слаженны, 
изящны. Зал восторгается, когда сто красивых 
девушек плывут по сцене, как лебедушки. 
Но если обратиться к народной традиции, ког-
да девчонки и парни с окрестных деревень на 
празднике встречались и заводили хоровод — 
там не было такой синхронности в том, как 
присели или как повели головой. Как и не было 
такого единообразия в костюмах — если ко-
кошники, то у всех разные, абсолютная инди-
видуальность. И девушки в танце — одна брала 
парня под руку так, а другая — совершенно 
иначе. Поскольку у нас драматический театр, 

у нас это сохранилось больше, потому что мы 
всегда учитываем своего персонажа, стараем-
ся его понять, почувствовать, передать его со-
стояние.
Может, дело в демонстративности? То есть когда 
мы стали жить вне традиции, то понадобилось 
нашу культуру нам же самим красиво преподно-
сить. А то, что подлинно, в такую концепцию 
не укладывалось. Народная культура же не соз-
давалась для презентации...
Конечно, все эти обряды, танцы, песни просто 
сопровождали человека всю жизнь, от рожде-
ния до похорон. А у нас уже подключились про-
блемы продажи билетов, привлечения зрите-
лей. В общем, менеджмент.
Когда создавался ваш театр, вообще был всплеск 
интереса к национальной культуре...
Да, и молодежное движение фольклорное воз-
никло, куда мы и попали, ездили в экспедиции.
Что больше всего поразило?
Когда мы ставили «Посадника», то интересова-
лись новгородской свадьбой. Поехали в эту об-
ласть собирать материал. Это было начало 
1990-х, и деревня, честно говоря, была тогда 
разорена. В одном селе жили пожилая мать со 
взрослым сыном, а в другом — две старушки. 
А домов стоит немерено, и все брошены! Они 
нам рассказывали, как раньше съезжались по 
сотне парней и девчонок с каждой деревни на 
гулянье. Одна деревня поет, другая ей отвеча-
ет... Как представишь все это — аж волосы ды-
бом вставали! Вот так мы этим и увлеклись. 
Сколько лет уже нашему театру, а вдохновение 
не исчезает.
Сейчас чувствуете рост интереса к корням, тра-
дициям национальной истории? 
Конечно, нам недруги помогают в этом деле. 
Но важно, чтобы это не было просто данью об-
стоятельствам, обязаловкой, а было с искрен-
ним чувством. Но общее движение, безуслов-
но, правильное. Человек, не имея связи с пред-
ками, своей землей, оторван от корней. Это не 
дежурные громкие слова, просто мы сами 
этим каждый день занимаемся и особенно чув-
ствуем. 

Молодые артисты к вам приходят? Откуда?
Да, много. Каждый год показываются выпуск-
ники театральных вузов со всей России, как 
в любом театре. Есть и ребята с нашего экспери-
ментального курса «режиссура народных празд-
ников и обрядов» из Владимирского института 
культуры. В Московском областном колледже 
искусств мы тоже выпустили на базе театра ре-
жиссерско-актерский курс. Сейчас эти ребята 
вовсю у нас «тащат репертуар», что называется.
Режиссер народного праздника и обряда — зву-
чит необычно. Что подразумевается в такой про-
фессии? 
Речь идет о сценических вариантах. Например, 
показать свадьбу или гулянья на Ивана Купала, 
как мы делали во Владимире.
А в Москве такие мероприятия проводили? 
В парках «Кузьминки» и «Коломенское» мы про-
водили ночной праздник Ивана Купала тоже, со 
всеми песнями, играми. 
Какие спектакли стоит посмотреть взрослым, 
чтобы познакомиться с обрядовой культурой? 
Сейчас идет музыкальный спектакль «Терская 
история» — музыкальный спектакль про куль-
туру терских казаков, где есть и песни, и обря-
ды. А в спектакле «Пугачев» звучат подлинные 
песни уральских казаков.
В репертуаре есть спектакли «Гранд-каньон» 
и «Клоп» по Маяковскому. Не ожидала увидеть 
такие названия в «Этнотеатре»...
Понимаю. Но «Гранд-каньон» — особый спек-
такль. Это творческий вечер нашего замеча-
тельного артиста Николая Антропова. Он поэт, 
пишет бардовские песни, и мы поддержали его 
идеи.
А постановка «Клоп» создана к юбилею поэта. 
Владимир Маяковский, в отличие от Есенина, 
например, по духу не наш автор. Но когда я на-
чал копать глубже, то лучше его понял. У Вла-
димира Владимировича я очень много нашел 
трепетного, нашел его письма к сестрам. Ска-
жу честно, я зацепился за музыку того време-
ни, 1920-х — начала 1930-х годов. Без мелодий 
ведь невозможно представить наш театр. 
А в то время существовала смесь романсов 
и народной песни, соединялись городская 
и крестьянская культура, и виниловые пла-
стинки, записи того периоды сохранились, 
и даже уже оцифрованы. Я наслушался столько 
всего! Мы ввели в сцену свадьбы столько ро-
мансов, которые вживую исполняются, при 
этом сохранили колорит 1920-х годов. Спек-
такль не очень привычный для произведений 
Маяковского, но тем не менее, как мне кажет-
ся, в его стилистике.
Мы с  вами проследили, что фольклор в культуре 
оставался до 1930-х годов. В 2021 году вы прово-
дили отдельный конкурс новой фольклорной 
драматургии, но он не стал ежегодным. Почему?
Это очень редкая история, к сожалению. Для 
нас это не просто конкурс современных пьес, 
потому что мы ищем именно то, что связано 
с этническими традициями. Оказывается, най-
ти такой материал невероятно трудно. Одна из 
пьес — «Птица Кахна» — вошла в наш реперту-
ар, но это таджикская сказка, поскольку не бы-
ло условия, что должны быть только русские 
и славянские традиции. Когда ты свое любишь, 
интересуешься, знаешь, то с такой жадностью 
впитываешь то, что есть у другого народа! Тогда 
ведь нет никакой агрессии, споров, чья культу-
ра лучше, кто более великий народ. 
Когда авторы присылали пьесы, вы не замечали, 
что малые народы России больше обращены 
к традиции, чем мы, русские?
Да, мы с этого и начинали. Обидно было! У нас 
богатейшая культура, а мы небрежно к ней от-
носимся. Но пришли, конечно, к тому, что важ-
но именно научиться сначала свое любить, 
и потом уже станет интереснее культура разных 
национальностей, потому что будут находиться 
параллели. 
Что бы вы посоветовали для знакомства с «Этно-
театром»?
Сложно, конечно, выделить что-то одно из всех 
спектаклей — они все очень разные. «Слово 
о полку Игореве» — эпический спектакль. Не-
давно знаковая постановка «Снегурочка», с ко-
торой начался наш театр, вернулась в реперту-
ар. Это фольклорная разработка профессора 
Щурова, и в спектакле сочетается слово велико-
го драматурга, многообразие обрядов, песен, 
музыкальных интерпретаций.

М
осковский исто-
рико-этногра-
фический театр 
уже более 40 лет 
открывает зри-
телю малоиз-
вестные сказа-
ния русского 
народа, знако-

мит с песенными традициями и танцами, рас-
сказывает об обрядах и фольклорных пьесах. 
Все здесь пронизано любовью к националь-
ной культуре — даже фойе театра выполнено 
как сруб избы, а на стенах развешаны всевоз-
можные инструменты — гусли и лиры, рожки 
и калюки...
С художественным руководителем «Этнотеа-
тра» Михаилом Мизюковым мы обсудили по-
следние премьеры и сложности работы с древ-
нерусским произведением «Слово о полку 
Игореве», источники, по которым удается вос-
создать в постановках атмосферу давно ушед-
ших времен, исследования подлинного народ-
ного наследия, а также проблемы современ-
ной драматургии, обращенной к националь-
ным традициям. 
Михаил Александрович,недавно состоялась пре-
мьера спектакля «Свет-Луна и Иван-богатырь». 
Что в основе постановки?
В инсценировке мы использовали русские на-
родные сказки из сборника Александра Афана-
сьева (русский ученый и собиратель сказок. —
«ВМ»). «Свет-Луна...» — это вариант Царевны-
лягушки. Только когда Иван находит стрелу 
и попадает в темный лес, то находит на болоте 
старушку. Еще «Козел-муж» — там появляется 
Клекот Клекотович, главный отрицательный, 
зловещий персонаж — подобие Кощея Бес-
смертного. Он превращает Ивана-царевича 
в козла.
Тот же мотив, что и в сказке «Морозко»?
Да, совершенно верно. Но там медведь. Это, ко-
нечно, сильное детское впечатление у всех. 
Насколько юной публике интересны такие 
необычные сказки?
Честно говоря, даже больше, чем хрестоматий-
ные истории — «Царевну-лягушку» знают все, 
но, когда распознают похожий сюжет с други-
ми деталями и героями, им становится любо-
пытнее. Да и дети — наш самый благодарный 
и увлеченный зритель. 
Спектакль интерактивный. Игры тоже русские 
народные, традиционные? 
У нас большой репертуар, и это больше касает-
ся фольклорных игровых программ для детей. 
Там как раз есть и «Златые врата», и «Зайка-пу-
столайка» и множество других развлечений. 
А в спектаклях на сцене, конечно, более класси-
ческие формы взаимодействия — например, 
героиня обращается в зал с просьбой помочь 
Ивану-царевичу и показать, как рожь колосит-
ся или в волшебном озере вода волнуется. Ког-
да полный зал, дети вместе с родителями, ба-
бушками и дедушками объединяются в добром 
порыве помочь, это, честно говоря, иногда до 
слез пробирает — такая энергетика. Особенно 
когда играем спектакли в больших залах.
Еще одна премьера этого сезона — «Слово о пол-
ку Игореве». Как решились обратиться к такому 
непростому произведению?
Честно говоря, для нас и самих загадка, как мы 
решились создать сценическое воплощение па-
мятника древнерусской культуры. Представить 
себе его в театре непросто, хотя, когда мы еще 
только создавали этнографический театр, то об 
этом произведении, которое знаем еще со 
школьной скамьи, думали. Но подобраться 
к нему, сделать сценический вариант — безум-
ная затея! 
Сейчас мы сыграли совсем немного спекта-
клей, но уже видим реакцию зрителей — соби-
раются полные залы, билеты продаются очень 
быстро. Для нас это, безусловно, радостно.
Что было самым сложным? 
Найти сценический эквивалент. Во-первых, это 
не пьеса и не поэма, а стихотворное произведе-
ние ораторского искусства. Загадка жанра же 
до сих пор остается, филологи спорят об этом, 
как и об авторе произведения. 
Думаю, смыслы, которые заложены в «Слове...» 
на генетическом уровне, вызывают вибрации 
у современного зрителя. Это абсолютно духов-
ная вещь. Произведение создано в XII столетии, 
оно самое древнее из известной нам русской 
литературы. В театре в большей степени рабо-
тали с материалом XVII века. Соприкасались 
с XIII веком, но через произведение Алексея 
Толстого «Посадник». А тут же именно 1185 год, 
Киевская Русь. Так много возникает паралле-
лей, ассоциаций, поэтому все это до сих пор тре-
вожит, бередит. 
Вы осовременивали текст произведения? 
Нет, и это наша принципиальная позиция. Мы 
использовали один из эталонных дословных 
литературных переводов с древнерусского — 
его автор Дмитрий Лихачев, — и дополнили 
текст вставками из Лаврентьевской летописи, 
которая повествует об этих событиях. Есть 
и молитва самого Игоря, который попал в плен, 
и в это время звучит покаянное песнопение — 
это тоже есть в летописи.
Ведь произведение в школьной программе, 
и нам хотелось, чтобы наша молодежь, подрас-
тающее поколение услышало, восприняло 
«Слово…» в чистом виде, чтобы могло почув-
ствовать связь с древностью, со своими предка-
ми. Мы же все-таки историко-этнографиче-
ский театр, сам бог велел нам попытаться сде-
лать это без современных провокационных ре-
шений.
Какая музыка звучит в спектакле? Ведь если 
нотные записи и тексты XVII века сохранились, 
то как воссоздается музыка XII столетия?
Напомню, это 1185 год, от принятия христиан-
ства прошло всего лишь столетие. В то же время 
наш сегодняшний день, и ухо современного че-
ловека слышало невероятное количество раз-
ных мелодий. Нам нужно было найти опти-

Московский «Этнотеатр» представляет премьеру спектакля «Свет-Луна и Иван Богатырь», объединившего несколько сказок в обработке Александра Афанасьева. 
В этой постановке необычный творческий коллектив продолжает знакомить зрителей с русскими народными традициями. Ранее театр показал сценическую версию 

«Слова о полку Игореве» по памятнику древнерусской литературы. Мы узнали подробности у художественного руководителя «Этнотеатра» Михаила Мизюкова.

Режиссер и артист Михаил Мизюков: Недруги помогли нам вспомнить о своих корнях

Неизведанная культура

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель

В подлинной 
народной 
традиции ценились 
многоцветное 
разнообразие 
и индивидуальность

История становления творческого коллек-
тива будущего театра началась в 1981 году. 
В Театральном училище имени Щепкина 
группа единомышленников решила соз-
дать театр, в спектаклях которого будут со-
четаться народная драматургия и режис-
серское искусство, актерское мастерство 
и древнее песенное многоголосие, яркие 
костюмы и колоритный народный язык. 
Для дипломного спектакля «Снегурочка» 
студенты сами шили себе народные рубахи, 
плели венки, учились ходить в лаптях, 
играть на народных инструментах. Михаил 
Мизюков объединил вокруг себя сокурсни-
ков и единомышленников из других вузов, 
и труппа продолжила работу. 
В 1997 году постановлением правительства 
Москвы театр получил статус государствен-
ного и был преобразован в Московский го-
сударственный историко-этнографический 
театр. 

СПРАВКА

27 ноября. Художественный руководитель и основатель «Этнотеатра» Михаил Мизюков в зрительском фойе, стилизованном под русскую избу. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Светлана Бронских, которая работает неподалеку от парка «Новодевичьи пруды». Девушка рассказала, что прак-
тически каждый день прогуливается здесь и всегда обращает внимание на бронзовых уточек. 
— А в этот раз я увидела, что сначала у них появились шапочки, а потом и шарфики. Теперь уточки точно не замерзнут, — поделилась она. 
Светлана говорит, что скульптурную композицию «Дорогу утятам!» любят и дети, и взрослые. Они действительно настоящие любимцы. У многих москвичей 
есть фотографии, на которых они запечатлены вместе со знаменитыми утятами. Появились они у Новодевичьих прудов в 1991 году. Оригинал композиции 
находится в бостонском общественном саду, а копию, которая радует москвичей, презентовала Раисе Горбачевой Барбара Буш. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Точка

В России предлагают дать сотрудникам возможность удаленно работать из дома, 
а не брать больничный, если они чувствуют легкое недомогание. Государственная 
дума уже обратилась в Министерство здравоохранения, чтобы ведомство рассмот-
рело перспективы такой инициативы.

Вопрос дня
Вместо больничного 
сотрудникам могут
разрешить работать 
удаленно. И как вам?

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я уверен, что это хорошая 
идея. Для сотрудников это пре-
красная возможность полу-
чать полную заработную пла-
ту. В то же время предприятию 
не надо заботиться о том, как 
перераспределить работу, по-
ка кто-то на больничном. Так 
что для обеих сторон в этом 
есть определенная выгода. 
Главное, чтобы это решение 
было принято совместно со-
трудником и его работодате-
лем. Уже сейчас во многих 
компаниях так и делают. Люди 
сегодня ответственно подхо-
дят не только к своей работе, 
но и к окружающим людям. 
Бывает, что, заболевая, сотруд-
ники чувствуют себя нормаль-
но для работы, однако боятся 
заразить коллег. Тогда они са-
ми предлагают начальству на 
несколько дней перейти на 
удаленку. Конечно, если долж-
ность позволяет выполнять 
свои обязанности из дома, по-
чему бы не предоставить со-
труднику такую возможность?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

Если в организме что-то сбо-
ит, нужно позаботиться о нем, 
а не гнаться за деньгами. 

У многих компаний уже был 
такой опыт, когда сотрудники 
продолжали работать во вре-
мя болезни. И результаты не 
впечатляют. Да, работники 
выздоравливали. Однако уже 
буквально в следующем меся-
це заболевали снова. Интел-
лектуальный труд тоже требу-
ет сил и ресурсов, хоть так и не 
кажется на первый взгляд. Он, 
кстати, даже более энергоза-
тратный, чем, например, та-
скать кирпичи или кидать 
снег лопатой. Так что если 
у человека есть симптомы бо-
лезни, нужно лечиться. Здоро-
вье важнее денег. Если запу-
стить свое недомогание, оно 
может перерасти в более се-
рьезную проблему. И человек 
потратит на выздоровление 
гораздо больше времени и де-
нег, чем если бы он просто 
взял больничный и отлежался 
дома несколько дней.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Во многих компаниях сотруд-
ники уже сегодня могут рабо-
тать удаленно, если чувству-
ют слабое недомогание. Нуж-
но ли узаконить эту нефор-
мальную практику? Я думаю, 
да. Единственное, не все кате-
гории рабочих смогут вос-
пользоваться такой привиле-
гией. Как может удаленно ра-
ботать водитель такси или 
оператор станка? Никак. По-
этому, если инициативу при-
мут и пропишут в законода-
тельных документах, скорее 

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

всего, в этом правиле нужно 
будет уточнить, каких сфер, 
специальностей и должно-
стей оно касается. Есть недо-
бросовестные предпринима-
тели, которые могут гово-
рить, что сотрудник, который 
не появлялся в офисе, был на 
больничном. Некоторым ра-
ботникам приходится доказы-
вать, что они выполняли свои 
обязанности из дома. И закре-
пление этой инициативы на 
законодательном уровне бу-
дет дополнительной гаранти-
ей правильной оплаты труда 
для сотрудника, который ра-
ботал удаленно, вместо того 
чтобы взять больничный.

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Для большого перечня про-
фессий такая инициатива не 
подходит. Если непосред-
ственное присутствие со-
трудника на рабочем месте 
не требуется, тогда нет ника-
кой проблемы в том, что он 
будет работать удаленно. 
Кроме того, если узаконить 
такую возможность, необхо-
димо будет продумать много 
деталей: например, строго 
регламентировать, сколько 
дней человек может провести 
на удаленке вместо больнич-
ного. Иногда ведь люди могут 
злоупотреблять возможно-
стью лишний раз поработать 
из дома. И отследить, дей-
ствительно ли человек нехо-
рошо себя чувствует или про-
сто не хочет сегодня ехать 
в офис, — не получится. Чет-
кий регламент даст сотрудни-
кам и работодателям пред-
ставление о том, в каких слу-
чаях человек может уйти на 
удаленку, как много времени 
может там провести и, глав-
ное, при каких болезнях 
и в какой степени. 

Пришло время 
«летунов»

На рынке труда — новый тренд: со-
трудники часто меняют место работы. 
Такому явлению даже придумали на-
звание — «джоб-хоппинг (от англ. 
job — работа и hopping — перескаки-
вать). Раньше считалось плохим бе-
гать от места к месту, и рынок негатив-
но на это реагировал. Это говорило 
о том, что сотрудник элементарно не 
может удержаться на рабочем месте 

и у начальства есть вопросы к его профессиональным на-
выкам. А сейчас даже эксперты уверены, что это один из 
способов получить уникальные знания, умения и навыки, 
которые затем успешно можно применить. Такое мнение 
высказал член экспертного совета Госдумы по молодеж-
ной политике и Ассоциации карьерных консультантов 
России Гарри Мурадян. По его словам, каждый пятый рос-
сиянин меняет место работы каждые два-три года. По 
оценке эксперта, такой срок 
в нынешних реалиях вполне 
приемлем. Люди, которые очень 
долго остаются на одном месте, 
стали редкостью.
Почему так? Причин много. 
Главная — мир стал быстрее. Од-
на семья на всю жизнь, одна ра-
бота на всю жизнь — так уже не 
принято. Уж не знаю, хорошо это 
или плохо. Вторая причина — де-
фицит кадров. Нынешний ры-
нок труда — это рынок работни-
ка, который постоянно ищет, где 
ему лучше. И ведь находит! Ина-
че не менял бы работы через два-
три года. Почему так? У нас фи-
зически не хватает работников. 
И дело не только в демографии, 
сотни тысяч мужчин ушли вое-
вать. В итоге на рынке труда по-
явилось много вакансий. Пыта-
ясь заполнить эту пустоту, рабо-
тодатели перекупают сотрудников. Еще одна причина 
частой смены работы — уход от советского менталитета. 
Почему в СССР клеймили «летунов» — тех, кто часто ме-
няет работу? Потому что сознание общества было по сути 
феодальным. Крестьянам до 1974 года даже не давали па-
спортов — чтобы в город не уехали. Рабочих «привязыва-
ли» к заводу квартирой. Вот постоишь лет 15 в очереди, 
тогда и получишь свои квадратные метры. Сменил место 
работы — вставай в очередь по новой, жди еще 15 лет. Тут 
не побегаешь... Сейчас — не так. Сейчас сотрудник осоз-
нает, что он всего лишь продает свой труд: знания, усилия 
и рабочее время. И продает он тому, кто больше предло-
жит. Или тому, кто предлагает перспективу — возмож-
ность расти и зарабатывать больше. Можно сколько угод-
но клеймить «летунов», но ничего не изменится. Хочешь 
удержать сотрудника — объясни, почему именно у тебя 
работать выгодно. С другой стороны, если сотрудник ме-
няет работу каждые полгода — в надежде найти получ-
ше, — то он глуп, как пробка. Чему можно за полгода на-
учиться? Таких, я думаю, жизнь рано или поздно опустит 
на землю. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Спасенная картина вернулась 
на историческое место

Вчера Государственная Тре-
тьяковская галерея открыла 
выставочный проект «Иван 
и его сын Иван. Возвраще-
ние». Корреспондент «ВМ» 
ознакомилась с новой 
экспозицией.

Выставку посвятили масштаб-
ной реставрации и возвраще-
нию в постоянную экспози-
цию картины Ильи Репина 
«Иван Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года».
— Художник работал над этой 
картиной около пяти лет. Ис-
точником вдохновения Репи-
ну служили испанская корри-
да, музыка Николая Римского-
Корсакова и, конечно же, сама 
история, связанная с Иваном 
Грозным. Позже Третьяков ку-
пил эту картину за 21 000 руб-
лей и представил ее на 15-й 
передвижной выставке, — 
рассказала хранитель живо-
писи Ильи Репина, главный 
специалист отдела живописи 
второй половины XIX — нача-
ла XX века Третьяковской га-
лереи Светлана Капырина.
Показ картины на той выстав-
ке произвел фурор: дамы, гля-
дя на нее, падали в обморок 
или плакали, а мужчины оже-
сточенно спорили о правиль-
ности ее написания с анато-
мической точки зрения.

— Нельзя просто так забрать 
картину из экспозиции на ре-
ставрацию. Этому предше-
ствовало несколько событий: 
в 1913 году на нее случилось 
первое трагическое нападе-
ние, когда иконописец Абрам 
Балашов бросился на картину 
с ножом и нанес на холсте на 
ликах царя Ивана и его убито-
го сына три длинных пореза, 
а 25 мая 2018 года 37-летний 
Игорь Подпорин разбил ме-
таллическим ограждением 
стекло картины и повредил 

полотно. Холст оказался разо-
дран в трех местах, пострада-
ла авторская рама, — допол-
нила Светлана Капырина.
Реставрация картины длилась 
несколько лет. Для нее созда-
ли стол под названием «Орби-
та», который помогает легко 
достать до любой точки кар-
тины, а также проводить фо-
то- и видеофиксацию отдель-
ных ее участков.
Корреспондент «ВМ» побыва-
ла в реставрационном зале 
и увидела, как проводилась 
работа над спасением «Ивана 
Грозного».
— Сейчас на месте выставлен-
ной картины на реставрации 
лежит работа Ивана Вишняко-
ва «Портрет Елизаветы Пе-
тровны», — отметила главный 
хранитель Третьяковской га-
лереи Татьяна Городкова. — 
На все работы ушло четыре 
года. Картину «Иван Грозный 
и его сын Иван» было необы-
чайно трудно реставрировать. 
После первого нападения она 
была дублирована и вскоре 
получила статус «хронически 
больной картины». Сейчас на 
нее нельзя даже дышать и пе-
реносить куда-либо, поэтому 
мы спрятали ее за антиван-
дальным стеклом. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

16 декабря. Главный специалист отдела живописи второй половины XIX — начала XX века 
Третьяковской галереи Светлана Капырина рассказывает о картине «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года» Ильи Репина 1883 года. ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Нашли календарь ацтеков, 
подписали договор о дружбе
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1790 год.В Мексике 
историк Антонио де Леон-
и-Гама обнаружил камень 
с ацтекским календарем — 
Камень Солнца.

1903 год. «Отцы авиации» 
братья Райт впервые успеш-
но испытали свой летатель-
ный аппарат — аэроплан 
«Флайер». Он продержался 
в воздухе 12 секунд, под-
нялся на высоту 2,5–3,5 ме-
тра, преодолел расстояние 
39 метров. Затем совершил 
еще три полета. 

1925 год.В Париже был 
подписан Договор о друж-
бе и нейтралитете между 
СССР и Турцией.

1926 год.Проведена пер-
вая Всесоюзная перепись 
населения.

1928 год. Родился Леонид 
Броневой — советский 
и российский актер театра 
и кино, народный артист 
СССР. Исполнял роли 

в известных кинокартинах: 
«Тот самый Мюнхгаузен» 
(1980), «Покровские воро-
та» (1982), «Небеса обето-
ванные» (1991). Умер
в 2017 году.

1944 год. 80 лет назад ро-
дился Вячеслав Ганелин, 
советский и израильский 
композитор, пианист, джа-
зовый музыкант.

1972 год.Родилась Елена 
Ксенофонтова, российская 
актриса театра и кино, за-
служенная артистка РФ.

1974 год. 50 лет назад ро-
дилась Ника Турбина, рус-
ская поэтесса, известная 
стихотворениями, написан-
ными в детском возрасте. 
Погибла в 2002 году. 

1974 год. 50 лет назад 
в Санкт-Петербурге от-
крылся Молодежный театр 
на Фонтанке. 

1977 год.Родилась Оксана 
Федорова, российская фо-
томодель, певица и телеве-
дущая, заслуженная ар-
тистка РФ.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Картина Ильи Репина 
«Иван Грозный и его 
сын Иван»  написана 
в 1883 году. В народе она 
носит ошибочное разго-
ворное название «Иван 
Грозный убивает своего 
сына». В роли натурщиков 
выступили: для создания 
образа царя Ивана — зна-
менитый живописец Гри-
горий Мясоедов и компо-
зитор Павел Бларамберг; 
для воплощения образа 
царевича — писатель 
Всеволод Гаршин и ху-
дожник Владимир Менк.

СПРАВКА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Недвижимость
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности


